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Как бы не остаться
у разбитого корыта

Сегодн
я в номере

Приветствуя Буяра Османи, 
Глава государства отметил зна-
чимость его визита в Астану в 
качестве действующего пред-
седателя ОБСЕ.

– Ваш визит очень важен 
для нас, и я хотел бы подчер-
кнуть нашу приверженность 
ОБСЕ в качестве надежного 
государства-члена данной ор-
ганизации. Несмотря на раз-
ногласия, которые, к сожале-
нию, существуют в органи-
зации, ОБСЕ незаменима, и 
мы должны приложить уси-
лия для поддержания ее потен-
циала. В свете празднования 
50-й годовщины Хельсинкско-
го заключительного акта в 2025 
году жизненно важно обеспе-
чить, чтобы ОБСЕ продолжала 
служить уникальной платфор-
мой для диалога. Наше проч-
ное партнерство с ОБСЕ ос-
новывается на общем видении 
построения безопасного сооб-
щества, закрепленном в Аста-
нинской декларации самми-
та ОБСЕ 2010 года, – заявил  
Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства отдельно 
остановился на перспективах 
укрепления отношений меж-
ду Казахстаном и Северной  
Македонией.

– У нас нет никаких про-
блем в рамках двустороннего 
сотрудничества. Мы достиг-
ли довольно значимых резуль-
татов по расширению взаимо-
действия. Ваша страна рассма-
тривается как очень важный 
партнер Казахстана в Евро-
пе, и мы приняли решение от-
крыть наше посольство в Ско-
пье, – отметил Президент. 

В свою очередь Буяр Осма-
ни подчеркнул, что ОБСЕ при-
дает большое значение разви-
тию связей с Казахстаном и ре-
гионом Центральной Азии. По 
его словам, Саммит ОБСЕ в 
Астане в 2010 году стал доказа-
тельством активной роли Ка-
захстана в поддержке основ-
ных направлений деятельно-
сти организации.

– Девиз председательства 
Северной Македонии – «Все 
для людей», что отражает наш 
человекоцентричный подход. 
Ваша программа реформ так-

же ориентирована на людей и 
во многом созвучна не только 
принципам и обязательствам 
ОБСЕ, но и приоритетам наше-
го председательства. Мы также 
отмечаем ключевую роль Ка-
захстана как в региональном, 
так и межрегиональном сотруд-
ничестве, – сказал министр.

В завершение встречи Гла-
ва нашего государства передал 
наилучшие пожелания Пре-
зиденту Северной Македонии 
Стево Пендаровскому и при-
гласил его посетить Казахстан 
с визитом.

Сотрудничество – на новые рубежи
Глава государства  

Касым-Жомарт Токаев 
принял действующего 
председателя ОБСЕ, ми-
нистра иностранных дел 
Республики Северная Ма-
кедония Буяра Османи.

СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

Уважаемые 
строители! 
Дорогие 

ветераны отрасли!
Поздравляю вас с 

профессиональным празд-
ником – Днем строителя! 
Строительство – отрасль, 
которая растет и разви-
вается вместе с человече-
ством, это важная сфера, 
способствующая продвиже-
нию экономики вперед. Бла-
годаря вашему доблестно-
му труду растет социально- 
экономический потенциал 
региона. 

Президент страны Касым- 
Жомарт Токаев в своем  
Послании отметил, что 
важное место в структуре 
национальной экономики за-
нимает строительный сек-
тор. Он генерирует 5-6% ВВП 
страны, а с учетом смежных 
отраслей – значительно боль-
ше. Глава государства пору-
чил Правительству принять 
концептуально новый доку-
мент – Градостроительный 
кодекс, который регулирует 
архитектурно-строитель-
ную службу.

В последние годы тер-
ритории областного и рай-
онных центров значитель-
но расширились. Строят-
ся новые микрорайоны, к 
ним подведена необходимая  
инфраструктура. Неизмери-
ма ваша заслуга в том, что 
Кызылорда превратилась в 
большую строительную пло-
щадку, растут многочислен-
ные жилые дома и социаль-
ные объекты. И потому труд 
мастеров-строителей всегда 
будет пользоваться большим 
уважением и почетом. 

В нынешнем году по объ-
ему строительных работ 
наша область вышла на ве-

дущие позиции в республике. 
Сегодня при поддержке го-
сударства в регионе ведет-
ся строительство 26 много-
этажных жилых домов, 62 
социальных объектов, реали-
зуется 150 проектов. В пер-
спективе в областном цент-
ре распахнут двери Дворец 
бракосочетания, Центр ис-
кусств и новый автовокзал. 
В следующем году планиру-
ется открытие Центра кро-
ви и школы-интерната фи-
зико-математического на-
правления. Строители вопло-
щают в реальность ряд на-
циональных проектов, среди 
которых «Комфортная шко-
ла» и «Модернизация сельско-
го здравоохранения». 

В Кызылорде на левом бе-
регу Сырдарьи осуществля-
ется строительство много-
профильной больницы на 300 
коек с поликлиникой и отде-
лением онкологии.  В перспек-
тиве намечается возвести 
стадион футбольного клу-
ба «Кайсар» и многопрофиль-
ный физкультурно-оздорови-
тельный комплекс, которые 
украсят архитектурный об-
лик левобережья областного 
центра.   

Сегодня, когда вы отме-
чаете свой профессиональ-
ный праздник, хочу выразить 
вам признательность за 
поддержку инициатив Пре-
зидента, вклад в развитие 
и процветание нашего края. 
Сейчас в регионе за счет 
средств спонсоров реализу-
ются проекты на 31 милли-
ард 700 миллионов тенге.

В этот праздничный день 
хочу пожелать всем крепко-
го здоровья и больших успе-
хов в работе. Пусть крепнет 
наша независимость! 

С уважением, 
аким области 

Нурлыбек НАЛИБАЕВ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
АКИМА ОБЛАСТИ

Накануне состоялось сов- 
местное заседание постоянных 
комиссий областного маслиха-
та, на котором были обсужде-
ны все вопросы, вынесенные 
на рассмотрение сессии. В за-
седании приняли участие за-
меститель акима области Ну-
рымбет Сактаганов, предсе-
датель областного маслиха-
та Наурызбай Байкадамов, 
руководители управлений и ве-
домств, представители СМИ. 

Были заслушаны докла-
ды руководителя областного 
управления экономики и бюд-
жетного планирования Кам-
барбека Мубаракова, предсе-
дателя ревизионной комиссии 
по Кызылординской области 
Мусы Калдарбекова, предсе-
дателя постоянной комиссии 
по экономике, социальным и 
правовым вопросам Балжан 
Шаменовой. 

Депутаты проявили боль-
шую заинтересованность по 
вопросам внесения измене-
ний в принятое ранее решение 
областного маслихата «Об об-
ластном бюджете на 2023-2025 
годы». Были внесены пред-
ложения по существующим в 
Кызылорде и районах соци-

альных и экономических про-
блемах, волнующих их изби-
рателей. Например, депутат 
от партии «Аманат» Жорабек 
Нурымбетов поднял вопросы 
обеспечения поливной водой 
жителей микрорайона «Сая-
хат», завершения работ по бла-
гоустройству дворов много- 
этажек, возведению школы на 
600 мест в микрорайоне «Бай-
терек» и другим долгостроям, 
имеющим место в Кызылор-
де и районах. Депутат Ибадул-
ла Тлеп озаботился состояни-
ем строительства дорог, отме-
тив, что на сегодня есть под-
рядчики, которым выплачено 
95 процентов средств, но рабо-
ты еще далеки от завершения. 
Такие же ситуации сложились 

в Аральском районе, где ра-
боты по строительству дороги 
тянутся пять лет, с мостом на 
участке «Карлан» в Казалин-
ском районе и на ряде других 
объектов. 

Депутат Аманжол Онгарбаев 
озвучил около десяти запросов. 
Это вопросы реконструкции 
ряда улиц Кызылорды, строи-
тельства дорог. Также он отме-
тил ситуацию с возглавляемым 
им ТОО «Сыр медиа». В свя-
зи с небольшими объемами го-
сударственного заказа, размер 
которого, кстати, в нашей об-
ласти ниже, чем в других реги-
онах республики, заработная 
плата сотрудников товарище-
ства остается низкой. 

Во главу угла – повышение 
уровня жизни населения

В Кызылорде состая-
лась очередная пятая сес-
сия областного масли-
хата VIII созыва. Были 
рассмотрены вопро-
сы, касающиеся внесе-
ния дополнений в реше-
ние областного маслиха-
та от 13 декабря 2022 года 
«Об областном бюджете 
на 2023-2025 годы», по-
садки зеленых насажде-
ний, содержания и ухо-
да за ними,  утверждения 
состава областной оно-
мастической комиссии, 
назначения вместо вы-
бывших новых членов 
областной ревизионной 
комиссии. Кроме того, 
рассмотрен вопрос о вне-
сении дополнений в ре-
шение областного мас-
лихата «Об окружных из-
бирательных  комисси-
ях по выборам депутатов 
областного маслихата» и 
другие.  
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Мелочи жизни
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Аким области Нурлыбек 
Налибаев поздравил строи-
телей с профессиональным 
праздником. 

– Строители – не толь-
ко мастера архитектуры, но 
и добросовестные тружени-
ки, выполняющие свою рабо-
ту в любую погоду.  Поэтому 
у каждого представителя этой 
важной профессии есть свой 
особенный вклад в развитии 
родного края. Сегодня в реги-
оне строительная индустрия 
набирает обороты. Построе-
ны современные здания, воз-
ведены многоэтажные жилые 
дома в новых микрорайонах. 
Реализация в регионе круп-
ных проектов на миллиарды 
тенге также становится воз-
можным благодаря усердной 
работе строителей. В нынеш-
нем году наша область зани-
мает лидирующие позиции в 
республике по объему строи-
тельных работ, – отметил ру-
ководитель региона.

На праздничном меропри-
ятии аким области вручил 
различные награды гражда-
нам, которые за годы незави-
симости принимали актив-
ное участие в развитии на-
шей области и возведении 
социальных объектов.

Знаменательный праздник 

зажигательными песнями 
украсили такие видные мас- 
тера отечественной эстра-
ды, как Мадина Садуакасо-
ва, Амре, Маржан Арапбаева 
и Садраддин. 

Нужно отметить, что в ре-
зультате государственной 
поддержки в нынешнем  году 
на территории области ведет-
ся строительство 26 жилых 
домов стоимостью более 8,8 
миллиарда тенге и 62 соци-
альных объектов на 46 мил-
лиардов тенге. За последние 
три года в регионе объем жи-
лищного строительства вы-
рос на 112 процентов, более 
трех тысяч граждан получи-
ли новые квартиры. В теку-
щем году объемы строитель-
ства еще больше увеличатся, 
планируется ввести в эксплу-
атацию 692,3 тысячи квад- 
ратных метров жилья. 

Сейчас в сфере строитель-
ства региона реализуется 150 
проектов различного уров-
ня. За счет государственного 
бюджета на строительные ра-
боты направлено 72,3 милли-
арда тенге. Этот показатель 
по сравнению с прошлым го-
дом увеличился в три раза, 
сообщает пресс-служба аки-
ма области. 

Вчера в Кызылорде на центральном стадионе 
имени Г.Муратбаева прошло праздничное торже-
ство, посвященное Дню строителя.

Поднимая  планку  
достижений
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В районном центре – по-
селке Айтеке би – руководи-
тель региона проинспектиро-
вал ход строительства школы 
на 250 мест сметной стоимо-
стью более одного миллиарда 
тенге. Представители задей-
ствованного в качестве под-
рядчика ТОО "SCS инжини-
ринг" планируют  завершить 
работы в октябре. Аким обла-
сти, отметив, что это товари-
щество задержало строитель-
ство не только этого объекта, 
но и нескольких других в ре-
гионе, потребовал качествен-
но выполнить работу и сдать 
школу в назначенный срок.  

Создание полноценных ус-
ловий для обучения школьни-
ков – одно из важных направ-
лений. В нынешнем году в 
рамках национального проек-
та «Комфортная школа» в ауле 
имени Жанкожи батыра по-
строят школу на 300 мест вме-
сто аварийного здания. Кро-
ме того, в рамках нацпроек-
та намечается построить шко-
лы на 600 мест в поселке Айте-
ке би и в городе Казалы. В ауле 

имени К.Примова в рам-
ках проек-

та «Ауыл – ел бесігі» осущест-
вляется капитальный ремонт 
школы №92. Все работы пла-
нируется завершить к новому 
учебном году.

В райцентре также возводит-
ся Дом культуры на 600 мест, 
его строительство затянулось 
на несколько лет. Генеральный 
подрядчик ТОО "Каз Құрылыс 
Сервис" сдаст объект в эксплу-
атацию в сентябре нынешнего 
года. На строительной площад-
ке трудятся 80 человек. Озна-
комившись с процессом строи-
тельства, глава региона поручил 
сдать объект в срок. 

В этом году также будет от-
крыт клуб на 100 мест в ауле 
Каукей. Кроме того, подго-
товлены необходимые доку-
менты для строительства клу-

бов на 100 мест в аулах Бир-
лик, Майдаколь и Шакен. 

Далее аким области ознако-
мился с ходом строительства 
врачебной амбулатории в селе 
Абай. Подрядная организация 
ТОО "Аман-Курылыс" начала 
работу в июле, строительство 
объекта планируется завер-
шить в октябре. Такие амбула-

тории бу-

дут построены и в аулах Боз- 
коль и Каукей. Также наме-
чается возвести пристройку к 
зданию районной больницы – 
проектно-сметная докумен-
тация уже проходит государ-
ственную экспертизу. Кроме 
того, разрабатывается ПСД на 
строительство инфекционно-
го корпуса на 25 коек. Ведет-
ся капитальный ремонт зда-
ний врачебной амбулатории 
«Жетес би» и Казалинского 
районного отделения филиа-
ла Национального центра экс-
пертизы по Кызылординской 
области. 

В рамках рабочей поездки 
аким области также ознакомил-
ся с ходом реализации инфра-
структурных проектов. В 2023 
году из районного бюджета вы-
делены средства на строитель-
ство газопровода в ауле Абай, в 
качестве подрядчика задейство-
вано ТОО «Ремстрой». Плани-
руется подключить к голубо-
му топливу восемь  социальных 
объектов и 193 жилых дома.  

Кроме того, реализуется 
проект по обеспечению не-

обходимой инженерной ин-
фраструктурой (системы во-
доснабжения, газоснабжения 
и электроснабжения) жилых 
домов, строящихся в новом 
квартале аула имени Г.Мурат-
баева. Строительные работы 
начались в апреле. 

Глава региона проинспекти-
ровал ход реконструкции авто-
мобильной дороги районного 
значения "Айтеке би-Казалы".  
Генеральный подрядчик – 

ТОО "Стандарт Ойл КЗО" 
расширит дорогу, 
осуществит рекон-
струкцию двух мо-
стов. Кроме того, 
вдоль дороги уста-

навливают фона-
ри и остановки. 

В нынешнем 
году из бюджета 
на средний ре-
монт четырех ав-

томобильных дорог районно-
го значения и реконструкцию 
одной трассы в Казалинске бу-
дет направлено 1,2 миллиар-
да тенге. Проведены конкур-
сы государственных закупок 
относительно реконструкции 
улиц Жанкожи батыра и Айте-
ке би, заключен договор с под-
рядной организацией. Кро-
ме того, выделены средства на 
ремонт 14 улиц в поселке Ай-
теке би, 15 – в городе Казалы, 
шести – в ауле имени У.Тук-
тибаева и одной – в ауле име-
ни Г.Муратбаева, сообщает 
пресс-служба акима области.

Казалинский район: 
кипит работа на объектах

Аким области Нурлыбек Налибаев, депутаты  
Сената Парламента Акмарал Альназарова и Руслан 
Рустемов, депутат Мажилиса Парламента Мурат  
Ергешбаев и председатель областного маслихата  
Наурызбай Байкадамов побывали на строящихся со-
циальных объектах Казалинского  района.  

ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

Депутат Садык 
Мустафа поднял 

вопросы, касающиеся разви-
тия спорта. В частности, он 
считает необходимым выде-
лить средства на строительство 
спорткомплекса, где возмож-
но проведение крупных сорев-
нований, а также создание в 
Кызылорде академии футбола. 

Предложения депутата Ну-
ридина Амитова касались 
строительства в Жанакорган-
ском районе реабилитацион-
ного и инсультного центров, 
а также создания условий для 
повышения квалификации 
местных врачей на базе луч-
ших зарубежных медицинских 
учреждений в целях улучше-

ния работы центров «Ана мен 
бала». 

Также предложения депу-
татов были направлены на вы-
деление средств ГКП «Кызыл- 
ордатеплоэлектроцентр» на 
приобретение новой техники 
взамен старой для устранения 
аварий на теплоэлектросетях, 
предоставление субсидий ав-
тобусному парку на пасса-
жирские перевозки, строи-
тельства коммунального ба-
зара по проспекту Абылайха-
на для жителей левобережья  
Кызылорды.

Депутат Мухтар Ниязов 
внес предложения по ремон-
ту историко-культурных объ-
ектов, в частности, на мемо-
риальном комплексе «Коркыт 
ата», а также отметил необхо-
димость выделения средств 
для получения архивных до-
кументов, улучшения матери-
ально-технической базы уч-
реждений культуры. В частно-
сти, для областной филармо-
нии необходимы LED-экран, 
лазерные устройства, другое 
оборудование. 

Депутат Аида Абибуллаева 
затронула состояние корпуса 

музыкального колледжа име-
ни Казангапа – старое здание 
требует капитального ремон-
та. Также она подняла вопро-
сы бытового насилия в семьях, 
обеспечения школьников го-
рячим питанием и другие. 

По итогам заседания пос- 
тоянных комиссий депутаты 
единогласно проголосовали 
за решение направить проек-
ты по всем вопросам повестки 
дня на рассмотрение сессии. 

На состоявшейся пятой 
сессии областного маслихата  
выступил руководитель регио-
на Нурлыбек Налибаев. Он, в 
частности, рассказал о проде-
ланной работе, об итогах ис-
полнения бюджета области в 
2022 году. 

По итогам шести месяцев 
2023 года в социально-эко-
номическом развитии обла-
сти сформировалась положи-
тельная динамика. По сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года объем строи-
тельных работ вырос на 54,9 
процента и составил 53,7 млрд 

тенге, привлечено инвестиций 
на 162 млрд тенге, что больше 
на 23,1 процента. Объем това-
рооборота составил 325,3 млрд 
тенге – рост на 3,2 процента, 
введено 318,7 тысячи кв. мет-
ров жилья, что больше на 2,1 
процента, на 36,2 млрд тенге 
произведено продукции сель-
ского хозяйства – рост на 1,8 
процента.

Вместе с тем, Н.Налибаев 
отметил, что свое влияние на 
экономику региона оказало 
снижение уровня нефтедобы-
чи. С 2013 года объем добычи 
нефти уменьшился на 6,5 млн 
тонн. Для освоения новых ме-
сторождений нефти прово-
дятся геолого-геофизические 

исследования в западной и 
восточной частях Аральско-
го бассейна. Итоги эксперти-
зы будут обнародованы в 2024 
году. 

Ведется совместная работа с 
китайской компанией Gepetto, 
которая внедряет новые техно-
логии для увеличения объемов 
добычи нефти. По оценкам экс-
пертов, объем добычи нефти 
может быть увеличен до 20 про-
центов. На сегодня в Кызылор-
де открылось представительство 
этой компании.

Как отметил глава региона, 
растет и ширится сотрудниче-
ство региона с зарубежными 
партнерами. В скором време-
ни планируется приезд в Кы-
зылорду делегации из Китай-
ской Народной Республики. 
Ранее во время рабочей по-
ездки акима региона в Ки-
тай было достигнуто соглаше-
ние о подписании меморан-
дума по обучению кызылор-
динских студентов в Китае по 
востребованным техническим 
специальностям. 

Также в ближайшем буду-
щем ожидается приезд в Кы-
зылорду делегации из Кореи. 

В мае в ходе поездки делега-
ции из Кызылорды во главе с 
акимом области в города Сеул, 
Тэджон и провинцию Чолла-
бук-до были заключены ме-
морандумы о сотрудничестве с 
президентами ведущих корей-
ских вузов. 

Запущен в эксплуатацию 
стекольный завод. По ито-
гам прошлого года предприя-
тие произвело более 32 тысяч 
тонн продукции. За шесть ме-
сяцев нынешнего года про-
изведено 6,2 млн квадратных 
метров стекла. Вокруг круп-
ного промышленного объекта 
идет работа по созданию поя-
са малого и среднего предпри-
нимательства. С использова-
нием технологий немецкой 
компании «Хорн» будет реа-
лизован проект строительства 
завода по выпуску стекольной 
продукции. В целях импорто-
замещения планируется про-
изводство различных изделий 
из стекла, соответствующих 
международным стандартам, 
а также их экспорт в страны 

СНГ. Ныне продукция кы-
зылординского стекольно-
го завода реализуется на от-
ечественном рынке, а также 
экспортируется в Узбекистан, 
Кыргызстан, Таджикистан и 
Россию.

Всего в области в рамках 
индустриализации реализуют-
ся 34 проекта на сумму 607,7 
млрд тенге. В результате будет 
создано 6,3 тысячи новых ра-
бочих мест. 

В этом году будут запущены 
новые производства – птице-
фабрика по производству 1500 
тонн мяса птицы в год, цех по 
переработке кобыльего моло-
ка, завод по выпуску извести 
и сухих строительных смесей. 

Все это должно положитель-
но сказаться на развитии эко-
номики региона и придать ей 
новый импульс, отметил аким 
области. 

 Один из крупных проек- 
тов – строительство горно- 
обогатительного комбина-
та на месторождении Шалкия. 
Тендер на строительство круп-
ного проекта стоимостью 235 
млрд тенге объявлен на плат-
форме Европейского банка ре-
конструкции и развития.

Как известно, экономи-
ка области в большей мере за-
висит от сельскохозяйствен-
ного производства, на кото-
рое особое влияние оказывает 
обеспеченность поливной во-
дой, особенно в период веге-
тации. В этом году под различ-
ные виды сельскохояйствен-
ных культур в регионе выде-
лили 195,9 тысячи гектаров. К 
слову, благодаря договоренно-
стям, достигнутым Межгосу-
дарственной водохозяйствен-
ной комиссии с государства-
ми, расположенными выше 
по течению и использующими 
воды трансграничной Сырда-
рьи, в водохранилищах Шар-
дара и Коксарай удалось акку-
мулировать воды на 2,3 млрд 
кубометров больше, чем в 
прошлом году. В связи с этим 
главную культуру региона – 
рис – разместили на 89 тыся-
чах гектаров, вместо заплани-
рованных 84 тысяч га. К сожа-
лению, по разным причинам 
прогноз Межгосударственной 
координационной водохозяй-
ственной комиссии не выпол-
няется и вместо спрогнозиро-
ванных на период апрель – ав-
густ 3 млрд кубометров посту-
пило всего 1,6 млрд, или 53 
процента воды.

В связи с этим, в настоящее 
время создана рабочая груп-
па, ведутся работы с минис- 
терствами и ответственны-
ми структурами, принимаются 
меры по обеспечению хозяйств 
поливной водой. Для обводне-
ния земель, расположенных на 
возвышенностях, используется 
более 350 насосов. 

Также Н.Налибаев расска-
зал о новых объектах, сдача 
которых в эксплуатацию за-
планирована на этот и на бли-
жайшие годы. Глава региона 
сообщил также, что в настоя-
щее время идет реконструкция 
ряда центральных улиц Кы-
зылорды. Отметив, что пре-
красно понимает, что закры-
тие улиц препятствует пере-
движению транспорта и соз-
дает сложности для кызылор-
динцев, аким области призвал 
горожан отнестись к этому с 
пониманием. Он также под-
черкнул, что все это делает-
ся для того, чтобы наш город 
стал краше и лучше и заверил, 
что работы будут завершены в 
ближайшее время. 

На сессии присутствовали 
депутаты Сената Парламен-
та РК Акмарал Альназарова и 
Руслан Рустемов, депутат Ма-
жилиса Парламента РК Мурат 
Ергешбаев, которые положи-
тельно оценили работу акима 
области.  

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Во главу угла – повышение 
уровня жизни населения
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Глава региона поздравил 
земляков с запуском нового 
производства. 

– На Национальном курул-
тае Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев отметил, что в 
Новом Казахстане трудолюби-
вый человек должен стать са-
мым уважаемым. Каждый за-
работанный им тиын досто-
ин уважения. А наша задача – 
ценить и уважать сообщество 
строителей, которые сделали 
честный труд своим непрелож-

ным принципом. Запуск домо-
строительного комбината бу-
дет способствовать развитию в 
регионе строительной отрасли, 
возведению новых домов и со-
циальных объектов. Такие про-
изводства позволят нам зна-
чительно снизить затраты на 
строительство и импортозави-
симость, а также ограничить 
отток капитала за рубеж, – 
подчеркнул Н.Налибаев.

На церемонии с привет-
ственным словом выступил 

ветеран строительной отрасли 
Акмурат Мадияров, а Почет-
ный гражданин области Жа-
рылкасын Шарипов дал бла-
гословение – бата.

На домостроительном ком-
бинате будут производить же-
лезобетонные изделия, а также 
стройматериалы из товарного бе-
тона (плиты перекрытия, фунда-
ментные блоки, лестницы, же-
лезобетонные опоры и прочее). 
Производительность завода –  
80 кубометров товарного бетона 
в час, а также 120 кубометров же-
лезобетонных изделий в день. На 
предприятии создано около 100 
новых рабочих мест, сообщает 
пресс-служба акима области.

В Кызылорде открылся ДСК

Вчера в Кызылорде аким области Нурлыбек  
Налибаев принял участие в торжественной церемо-
нии открытия домостроительного комбината. 
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ПРИЕМ ГРАЖДАН СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Сегодня строительная отрасль ди-
намично развивается и в нашем реги-
оне. По объемам показателей строи-
тельных работ область занимает одно 
из ведущих мест в республике. По 
информации областного управления 
строительства, архитектуры и градо-
строительства, благодаря государ-
ственной поддержке отрасли реали-
зуется Национальный проект «Силь-
ные регионы – драйвер развития 
страны». В его рамках в 2023 году за 
счет всех источников финансирова-
ния планируется сдать в эксплуата-
цию 692,3 тысячи квадратных метров 
жилья. В настоящее время ведется 
строительство 26 многоэтажных жи-
лых домов на 1346 квартир. Девять из 
них строятся в районах, остальные – 
в областном центре. Как говорит за-
меститель руководителя управления 

Куаныш Отегенов, сегодня на лево-
бережье Сырдарьи строится 16 жи-
лых домов. Шесть из них будут семи-
этажные, остальные – в пять этажей. 
Их строительство планируется за-
вершить в 2024 году. Также из респу-
бликанского бюджета тысячу квар-
тир передадут гражданам из соци-
ально уязвимых слоев населения без 
права выкупа.

Как говорят специалисты, в тече-
ние последних трех лет на 112 про-
центов выросли объемы жилищно-
го строительства. К примеру, если в 
2020 году было построено 608,9 ты-
сячи квадратных метров жилья, то в 
2021-м эта цифра составила 683,2 ты-
сячи квадратов. В результате облада-
телями собственных квартир стали 
3228 человек. Кроме того, реализо-
вано 62 проекта инженерно-комму-
никационной инфраструктуры. 

В нынешнем году в области ведет-
ся строительство 150 объектов. На их 
реализацию в рамках национальных 
проектов «Ауыл – ел бесігі», «Ауыл-
да денсаулық сақтауды жаңғырту», 
«Жайлы мектеп», «Қуатты өңірлер – 
ел дамуының драйвері» и за счет госу-
дарственного бюджета выделено 72,3 
миллиарда тенге. Для сравнения: в 
2022 году на строительство 115 объек-

тов выделялось 24,2 миллиарда тенге. 
В рамках национального проек-

та «Модернизация сельского здраво-
охранения», инициированного Пре-
зидентом страны Касым-Жомартом 
Токаевым, в 2023-2024 годах в об-
ласти планируется строительство 27 
объектов здравоохранения. В Кызыл- 
орде начнется строительство много-
профильной больницы на 300 коек 
с поликлиникой на 100 посещений 
в смену и онкологическим отделе-
нием, перинатального центра на 200 
коек. В рамках Национального про-
екта «Комфортная школа» в ближай-
шие три года планируется строитель-
ство 21 школы на 15,1 тысячи мест об-
щей сметной стоимостью свыше 100 
миллиардов тенге. Из них в этом году 
начнется строительство десяти: в Кы-
зылорде – восемь, Аральске – четы-

ре, Казалинске — две, в 
Кармакшинском и Жа-
накорганском районах 
по две школы, по одной 
в Жалагаше, Шиели и  
Сырдарьинском районе. 

Строительство фи-
зико-математической 
школы-интерната для 
одаренных детей в Кы-
зылорде включено в пе-
речень объектов, фи-
нансируемых за счет 
средств Фонда поддержки образова-
ния. В этот список включено завер-
шение строительства еще четырех 
школ на 1775 мест. Это – пристрой-
ки к школам №101 имени Мусли-
мова и №2 имени Абая, новой шко-
лы на 600 мест вдоль Жезказганской 
трассы и другие объекты. 

Наш разговор был бы неполным 
без упоминания о спонсорских начи-
наниях строительных компаний, ко-
торые возводят различные объекты за 
счет собственных средств, внося не-
малый вклад в развитие региона. На-
пример, известный предприниматель 
из Кызылорды Марат Дуйсенбаев вы-
делил 1,5 миллиарда и сейчас ведет 
строительство центра «Анаға тағзым». 
Как известно, фонд Болата Утемура-

това выделил 15 миллиардов тенге, 
на которые в эти дни активно ведут-
ся строительные работы нового пас-
сажирского терминала международ-
ного аэропорта «Коркыт ата». 

Начали свою работу современный 
парк отдыха стоимостью 790 милли-
онов тенге в Жанакорганском райо-
не, «Парк трудящихся» в ауле име-
ни Наги Ильясова Сырдарьинского 
района стоимостью 350 миллионов 
тенге. Частный инвестор приступил 
к строительству школы стоимостью 

500 миллионов тен-
ге в ауле Токабай 
Аральского района. 

Все мы были сви-
детелями торжествен-
ного мероприятия по 
сдаче в эксплуатацию 
входной арки на гра-
нице с Туркестанской 
областью, которая 
была возведена част-
ным инвестором на 
230 миллионов тенге. 
Сегодня главные во-
рота региона издалека 
привлекают автомо-
билистов, став визит-
ной карточкой земли 
Сыра. 

В результате со-
глашения, достигну-

того с компанией «КазГерМунай», в 
Кызылорде началось строительство 
Дворца школьников на 2,3 миллиар-
да тенге. По инициативе строитель-
ных компаний и частных предприни-
мателей в областном центре проведе-
на работа по облицовке современны-
ми материалами фасадной части 28 
многоэтажных жилых домов. Это, в 
свою очередь, придало особый архи-
тектурный облик городским улицам. 

Говоря о ведущих строительных 
компаниях, хорошо зарекомендо-
вавших себя, можно назвать ТОО 
«Авангард ПГС», которая плодот-
ворно работает на строительном 
рынке региона на протяжении 17 
лет. Среди возведенных товарище-
ством объектов – Дворец бракосо-

четания, 40-квартирный жилой дом 
на левом берегу, школа на 250 мест 
в населенном пункте Байсын Шие-
лийского района и другие. Компа-
ния активно участвует в реализации 
различных проектов, возводит мно-
гоквартирные жилые дома. В резуль-
тате товарищество зарекомендовало 
себя как надежный партнёр, выпол-
няющий взятые на себя обязатель-
ства в указанные сроки.

В прошлом году, который Ука-
зом Главы государства был объяв-
лен Годом детей, в области постро-
ено немало объектов для детского 
досуга. Среди них нельзя не упомя-
нуть строительство 80 спортивных 
игровых площадок, которыми се-
годня пользуется детвора всего ре-
гиона. Совместно с компанией «Қа-
зақстан темір жолы» в настоящее 
время ведется реконструкция здания 
железнодорожного вокзала станции 
Кызылорда. Стоимость проекта –  
870 миллионов тенге. 

В последнее время в области замет-
но выросло количество крупных со-
циальных проектов, что позволяет го-
ворить о динамичных темпах строи-
тельства. До конца нынешнего года 
в областном центре ожидается сдача 
в эксплуатацию Дворца бракосоче-
тания, Центра искусств и здания но-
вого автовокзала. А в 2024 году пла-

нируется полностью за-
вершить строительство 
Центра крови стоимо-
стью 2,7 миллиарда тен-
ге и школы-интерната 
на 400 мест с интернатом 
на 300 мест стоимостью 
7,6 миллиарда тенге. 

В нынешнем году 
начнется строительство 
нового футбольного 
стадиона для футболь-
ной команды «Кайсар», 
а также многопрофиль-
ного физкультурно-оз-
доровительного ком-

плекса на левом берегу стоимостью 
6,9 миллиарда тенге. Для обеспече-
ния жильем молодых семей в регио-
не принята программа «Сыр жаста-
ры», на реализацию которой из мест-
ного бюджета выделено 1,2 милли-
арда тенге. Ожидается, что более 100 
молодых семей станут обладателями 
собственных квартир. 

Все эти цифры говорят о том, что 
строительная отрасль нашей области 
сегодня находится на подъеме. Вспом-
ним начало «нулевых», когда во всем 
регионе практически не было работа-
ющих строительных площадок. А это 
еще раз подтверждает мысль: если в 
крае активно ведется строительство, 
то у него большое будущее. 

Жумабек САРСЕНБИН

Отрасль всегда на передовой
Строители – представители самой мирной и созидательной 

профессии – были в почете во все времена, без стройки, на-
верное, остановилось бы все наше развитие. Поэтому к этим 
людям всегда относятся с уважением и стар, и млад. Ежегод-
но, с 1956 года во второе воскресенье августа, по традиции в 
Казахстане отмечается профессиональный праздник строите-
ля. Примечательно, что в наши дни этот праздник отмечают 
почти во всех постсоветских странах. 

ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ

В Кызылорде в городском фили-
але партии «AMANAT» первый за-
меститель акима области Серик Ко-
жаниязов и руководители правоох-
ранительных органов провели при-
ем граждан по личным вопросам. 
Также выслушать просьбы жителей 
пришли аким города Асылбек Ша-
менов и руководители ряда област-
ных ведомств. 

На приеме побывало более 30 
жителей. Люди поднимали вопро-

сы предоставления жилья, трудо- 
устройства, просили различные 
виды помощи, рассказали о пробле-
мах в сферах здравоохранения, об-
разования и других. 

Как отметил аким города, в нас- 
тоящее время всем, кто стоит в оче-
реди с 2005 года, начали предостав-
лять жилье. Приняты меры, направ-
ленные на ускорение процесса. 

С.Кожаниязов по некоторым 
вопросам сразу дал соответствую-

щие поручения руководителям про-
фильных управлений. А по отдель-
ным обращениям ответы дадут пос-
ле их рассмотрения с точки зрения 
соответствия законодательству. 

Все вопросы, прозвучавшие в 
ходе приема, первый заместитель 
акима области взял под личный 
контроль. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Глава государства Касым-Жомарт Токаев в Послании наро-
ду Казахстана «Конструктивный общественный диалог – ос-
нова стабильности и процветания Казахстана» особое вни-
мание уделил концепции «Слышащего государства». Главная 
цель – установление прямых отношений с населением.

Решая насущные проблемы
Проверили строящиеся 

объекты 
Аким области Нурлыбек Налибаев, 

депутаты Сената Парламента  Акмарал 
Альназарова и Руслан Рустемов, член 
фракции партии «AMANAT» в Мажи-
лисе Мурат Ергешбаев,  председатель 
областного филиала партии Наурызбай 
Байкадамов посетили с рабочей поезд-
кой Аральский и Казалинский районы, 
где ознакомились с реализацией про-
ектов, включенных в Дорожную карту 
предвыборной программы партии.

Избраны 
акимами аулов

Состоялись выборы акимов ауль-
ных округов Шакен Казалинского рай-
она, Алдашбая ахуна Кармакшинского 
и Керкенсе Жанакорганского районов.

Во всех упомянутых селах победи-
ли кандидаты от партии «AMANAT» – 
Берекет Сарсенбаев, Ермек Жаканов и 
Таттимбет Абдраимов. 

В фокусе – образование 
и здравоохранение 

Состоялось очередное заседание сове-
та по вопросам образования и здравоох-
ранения при областном филиале партии.

На встрече обсуждены вопросы 
инклюзивного образования детей с осо-
быми потребностями в школах и дет-
ских садах, пропаганды здорового об-
раза жизни, профилактики туберкуле-
за, наркологических и инфекционных  
заболеваний. 

Обсуждены 
важные вопросы

На заседании регионального сове-
та по вопросам экономики, предпри-
нимательства и аграрного сектора при 
партии «AMANAT» обсуждены клю-
чевые направления развития промыш-
ленности и предпринимательства, от-
раженные в Дорожной карте предвы-
борной программы. 

На встрече выступили представители 
профильных ведомств и ответили на во-
просы, поступившие от членов совета. 

На контроле – качество 
госуслуг 

Рабочая группа комиссии партийного 
контроля при областном филиале пар-
тии провела мониторинг качества оказа-
ния госуслуг. 

Члены комиссии встретились с сот- 
рудниками цифрового офиса, оказыва-
ющего госуслуги в новом формате жите-
лям микрорайонов «Саулет», «Саяхат», 
КБИ, поселка Тасбогет, побеседовали с 
посетителями.

Отчетно-выборные 
собрания

Во всех первичных партийных орга-
низациях прошли отчетно-выборные 
собрания. 

Были рассмотрены отчеты о проде-
ланной работе «первичек» за 2021-2022 
годы, а также за семь месяцев т.г. и зада-
чи на перспективу. 

Разъяснительная 
работа 

В общественной приемной областно-
го филиала исполнительный секретарь 
филиала партии Л.Турешева, член де-
путатской фракции партии "AMANAT" 
в областном маслихате Б.Махашов, ру-
ководитель областного управления 
здравоохранения О.Искаков, и.о. руко-
водителя облуправления образования  
Б. Бердаулетов провели прием граждан 
по личным вопросам.

На встречу пришли 13 жителей. Во-
семь вопросов решены положительно, 
по остальным даны консультации.

Член депутатской фракции пар-
тии «AMANAT» в областном маслиха-
те Н.Ибраев провел выездную обще-
ственную приемную в Казалинском 
районе. Также в рамках проекта «Пра-
вовая помощь» медиатор Центра меди-
ации «Бітім», юрист К.Рашов предоста-
вил гражданам консультации.

***
Всего за неделю в региональных и 

территориальных филиалах и первич-
ных партийных организациях прошло 
109 общественно-политических меро-
приятий различного формата. 
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Штрафы возымели  
свое действие 

Прокуратура Жалагашского района провела ана-
лиз состояния законности в сфере образования.

Установлено, что вопреки 
требованиям законодатель-
ства, во всех школах района 
имеется свободный доступ к 
информации, причиняющей 
вред здоровью и развитию 
обучающихся. Так, в средней 
школе №119 аула Жанаталап 
во время занятий с помощью 
веб-браузера осуществлен по-
иск порносайтов. Свободный 
доступ к запрещенной зако-

нодательством информации 
(порносайты, сайты азартных 
игр и т.д.) имеется и в других 
школах района. Таким обра-
зом, руководством общеобра-
зовательных школ не обеспе-
чено подключение услуг опе-
раторов связи, предназначен-
ных для ограничения доступа 
детей к такой информации, 
как того требует подпункт  
11-3) пункта 3 статьи 43 За-

кона «Об образовании». При 
этом оператор связи АО «Ка-
захтелеком» оказывает услуги 
по ограничению доступа к за-
прещенным сайтам в рамках 
различных тарифов.

По представлению проку-
ратуры района руководство 
всех школ района привлече-
но к административной от-
ветственности по части 7-2 
статьи 409 КоАП, с нало-
жением штрафа в размере  
345 000 тенге. В результате, 
восемь  школ уже заключили 
новые договоры с операто-
ром связи, а для 12-и школ из 
бюджета выделено 7,5 мил-
лиона тенге. Нарушения бу-
дут устранены до начала но-
вого учебного года.

Динара ЕЛИБАЕВА

ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ

Запас карман не тянет 

Для обеспечения населения запаса-
ми твердого топлива в отопительный 
сезон с 1 августа т.г. акиматом города 
заключен меморандум с поставщика-
ми угля – ИП «KHAS COM» и  
«Карымсаков».

Объем необходимый Кызылорде твердого 
топлива ориентировочно 85 тысяч тонн. Но 
перевозчики угля на территории города пла-
нируют довести его до 90 тысяч тонн.

В настоящее время у ИП «KHAS COM» 
имеется 18285 тонн шубаркольского угля, у 
ИП «Карымсаков» –  69 тонн. 

Обновляются дворы 

В областном центре завершены ра-
боты по обустройству ряда дворовых 
территорий.

В частности, обновлены межкварталь-
ные проезды и благоустроены дворы четы-
рех многоквартирных жилых домов по про-
спекту Абая, двух – по улице Ш.Есенова, 
трех – по улице Г.Муратбаева и одного –  
Б.Бектурганова. 

Как проинформировали представители 
подрядной организации, согласно проекту 
выполнены строительно-монтажные работы 
по укладке тротуаров, асфальта, созданию ав-
тостоянок, подготовке мест для озеленения. 

Семьям – внимание 
 и заботу 

Под председательством замакима 
города Жанмурата Сеилова состоя-
лось заседание комиссии по осущест-
влению функций по опеке или попе-
чительству при акимате.

На основании обращений, поступивших в 
акимат от жителей города и Кызылординско-
го Центра оказания специальных социальных 
услуг №2, специальная комиссия рассмотре-
ла вопросы о назначении опеки и дарения 
имущества лицам с инвалидностью, признан-
ным решением суда недееспособным, и при-
няла решения в рамках законодательства.

Весело и задорно 

Неделя молодежи в городе прохо-
дит в антураже мероприятий разного 
характера. 

Как сообщил директор городского моло-
дежного ресурсного центра «Qosyl» Алиби 

Басаров, празднование знаменательной даты 
началось 8 августа. В рамках недели в городе 
проходят благотворительные акции,  творче-
ские конкурсы и спортивные соревнования с 
участием молодежи  города, пригородных по-
селков и аульных округов. 

А 12 августа в городском парке культуры и 
отдыха состоится танцевальная вечеринка с 
участием популярных DJ. 

Череда добрых дел 

В рамках проекта «Площадь возмож-
ностей» команда Qosyl и городской 
Центр карьеры провели ярмарку  
вакансий. 

У торгового дома ARAY CITY MALL для 
безработных граждан было представлено 172 
вакансии из 20 учреждений. В ходе ярмарки 
проведены собеседования по вакансиям, 35 
гражданам выданы направления на занятие 
вакантных рабочих мест.

В этот же день команда Qosyl провела вы-
ездную консультацию для молодежи зали-
нейных микрорайонов «Титов» и «Шанхай», 
направленную на популяризацию государ-
ственных программ. По интересующим во-
просам юношей и девушек консультировали 
специалисты городского отделов занятости, 
предпринимательства и туризма, сельского  
хозяйства.

Кроме того, в течение недели молодые 
люди команды проводят ремонт и уборку дет-
ских площадок многоэтажных домов города. 
А еще  на одном из строительных объектов 
прошел смотр на звание лучшего каменщика. 
В состязаниях приняли участие 16 молодых 
людей. Решением жюри победителю вручена 
молодежная премия акима города «Самғау» и 
сто тысяч тенге призовых.

Гранты: идет прием  
документов

Выпускникам школ Кызылорды и 
пригородных населенных пунктов  вы-
делено 32 гранта акима области на под-
готовку специалистов по педагогиче-
ской, технической, сельскохозяйствен-
ной, энергетической специальностям и 
восемь грантов на общую медицину.

Прием документов от кандидатов по горо-
ду ведется с 10 по 18 августа через городской 
отдел занятости и социальных программ, 
расположенный в здании №1 «Д» по улице  
Г.Муратбаева. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ВОЗВРАЩАЯСЬ К ТЕМЕ

Как бы не остаться 
у разбитого корыта

В выпуске «КВ» за №116 от 3 августа т.г. сообща-
лось о том, как казахстанские фермеры пользуются 
механизмами страхования от засухи, получая таким 
образом компенсации за потери и сохраняя функци-
онирование своих хозяйств. Но в списке областей, 
аграрии которых в нынешнем году заключили дого-
воры по индексному страхованию дефицита влаж-
ности почвы, нашего региона не оказалось. Почему? 
Причины выясняла наш корреспондент.

В Приаралье, несмотря на 
то, что все лето стоит аномаль-
ная жара, и прогнозировалась 
засуха, ни одно растениевод-
ческое хозяйство не застрахо-
вало будущий урожай. Наш ре-
гион – зона рискованного зем-
леделия. В 2021 году был объ-
явлен режим ЧС из-за засухи, 
погибло от голода почти 600 го-
лов скота. Фермерам помогали 
несколько областей Казахста-
на, почти два миллиарда тенге 
субсидии были выделены госу-
дарством. Были выплаты и по-
мощь также из других источни-
ков. Учитывая прошлый горь-
кий опыт и сложившиеся об-
стоятельства, местные аграрии 
по идее должны быть в первых 
рядах страхователей. Но в от-
личие от фермеров других ре-
гионов страны наши не стра-
хуют ни посевы пшеницы, ни 
сафлора, ни кукурузы. 

По информации областно-
го управления сельского хозяй-
ства и земельных отношений, 
действительно, нашей области 
нет в списке. В перечне сель-
хозкультур, подлежащих стра-
ховке – пшеница, ячмень, овёс, 
кукуруза, гречиха, просо, сор-
го зерновая, тритикале яровой, 
рожь яровая, горох, чечевица, 
нут, подсолнечник, рапс, лён, 
соя, рыжик яровой, сафлор, 
горчица. Но нет риса – глав-
ной сельхозкультуры нашего  
региона.

— Страхование посевов –
дело добровольное, – говорит 
руководитель ведомства Тал-
гат Дуйсебаев. — В соответ-
ствии с Законом Республики 
Казахстан от 10 марта 2004 года 
№533 «Об обязательном страхо-
вании в растениеводстве» в об-
ласти до 2020 года страхование 
посевных площадей зерновых 
культур было обязательным.  До 
этого времени фактов возмеще-
ния страховых выплат нашим 
хозяйствам не было, посколь-
ку в регионе  не было засух, 
сильных морозов и т.д. и посе-
вы не страдали. Чтобы не тра-
тить деньги на страховку, фер-
меры не один год просили от-
менить ее. Поэтому Закон РК 
«Об обязательном страховании 
растениеводства» утратил силу 
6 мая 2020 года. В связи с этим 
были утверждены новые пра-
вила, оператором по страховым 
премиям определено АО «Фонд 
финансовой поддержки сель-
ского хозяйства». Наши агра-
рии вообще отказались от обя-
зательных страховок, а мы не 
можем их заставлять, поскольку 
это стало добровольным делом.

Раньше фермеров обязыва-
ли заключать такие договоры, 
60-70 процентов аграриев стра-
ховали свой урожай, но были 
скандалы. Потому что осталь-
ных фермеров штрафовали по 
статье КОАП.

По информации Ассоциа-

ции производителей и пере-
работчиков риса Кызылор-
динской области,  было не-
сколько причин, почему зем-
ледельцы не страховали свои 
посевы. Например, не могли 
разобраться в цифровых тех-
нологиях, поэтому многие не 
успевали по срокам. Другая 
причина – если даже урожай 
пропадет, то субсидии все рав-
но покроют ущерб.

 – Страхование — это очень 
выгодно, – говорит прези-
дент АО «Рза» Самурат Иман-
досов. – Платишь небольшую 
сумму, например, в нынешнем 
году 20 процентов. Если слу-
чится неурожай, то получишь 
больше в несколько десятков 
раз. Абонентская плата за он-
лайн-оформление тоже мизер-
ная – 10 МРП, это 34500 тен-
ге. Возможно, аграрии не хоте-
ли страховать урожаи, потому 
что раньше эти премии выда-
вались очень долго, были вы-
сокие тарифы, а угроза не по-
лучить урожай была не такой 
реальной, как до 2021 года. 
Дело еще и в низкой плате-
жеспособности сельхозпро-
изводителей, расходы на про-
изводство выросли в несколь-
ко раз, поэтому тратиться и на 
страхование они не посчитали  
нужным.

Напомним, всего в нынеш-
нем году в Казахстане уро-
жай застрахован на 236 тыся-
чах гектарах по 113 договорам. 
Страховая премия составила  
1 499,7 миллиона тенге, из 
которых уже субсидировано  
1 199,8 миллиона. Между тем, 
если из-за засухи кызылордин-
ские аграрии потеряют уро-
жай, то им мало чем смогут по-
мочь, только если отсрочкой 
выплат по кредитам. За сгорев-
ший от жары рис или кукуру-
зу ни одно местное растение-
водческое хозяйство страхо-
вых выплат не получит.

Мира ЖАКИБАЕВА

СУДЕБНАЯ СИСТЕМА

Расширяя возможности
Председатель специализированного межрайон-

ного суда по делам несовершеннолетних Асхат Са-
быров на брифинге рассказал об итогах работы за 
шесть месяцев т.г.  

Он, в частности, отметил 
что за отчетный период в суд 
поступило шесть  граждан-
ских дел и 292 иска, из них 
50  оставлено без рассмотре-
ния. Также зарегистрировано 
17 уголовных дел, рассмотрено 
80 дел об административных  
правонарушениях.  

Так, в Кармакшинском рай-
онном суде рассмотрено дело 
в отношении гражданина К.Е. 
об административном право-
нарушении по части 3 статьи 
127 КоАП РК (неисполнение 
обязанностей по воспитанию 
и образованию, защите прав 
и интересов несовершенно-
летнего). Судом установлено, 
что его несовершеннолетний 
сын,  несмотря на отсутствие 
права управления транспорт-
ным средством, ездил на мо-
тоцикле без государственного 
регистрационного знака и со-
вершал действия с признака-
ми административного право-
нарушения. Постановлением 

районного суда К.Е. признан 
виновным по указанной выше 
статье, на него наложен штраф  
в размере 48 300 тенге. 

Председатель суда также на-
помнил, что 27 марта т.г. Гла-
ва государства подписал закон 
«О внесении изменений и до-
полнений в некоторые зако-
нодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам совер-
шенствования процессуаль-
ного законодательства и ре-
формирования судебной си-
стемы». В соответствии с по-
правками уточнены отдельные 
положения законов, затраги-
вающих интересы детей, а так-
же отнесены к компетенции 
специализированных судов по 
делам несовершеннолетних. 
Им переданы некоторые кате-
гории гражданских дел, в част-
ности, о расторжении брака 
между супругами, имеющими 
общих несовершеннолетних 
детей, о разделе имущества 
(при наличии несовершенно-

летних), об определении по-
рядка общения близких род-
ственников с ребенком, про-
живающим отдельно от них, 
об изъятии ребенка из чужих 
рук без основания закона, об 
изменении размера алимен-
тов, об освобождении от упла-
ты алиментов на содержание 
несовершеннолетних детей, 
уплаты задолженности по али-
ментам, о защите наследствен-
ных прав несовершеннолет-
них. Данные изменения вво-
дятся в действие с 1 сентября 
нынешнего года.

Отмечено, что в связи с рас-
ширением подсудности юве-
нальных судов растет спрос на 
услуги медиатора, семейного 
психолога, адвоката, социоло-
га, нарколога, представителей 
органов опеки и попечитель-
ства, кризисного центра, уве-
личивается количество судов и 
рассматривается исковое заяв-
ление по конфликтам, возник-
шим в отношении всей семьи. 
Эти изменения дают большую 
возможность для рассмотре-
ния в одном суде заявлений по 
спорам, возникшим по семей-
ным вопросам.

Аяна МОЛДАБАЕВА

ДЕНЬ МОЛОДЕЖИ

Строим будущее вместе
Во всем мире 12 авгу-

ста отмечается Между-
народный день молоде-
жи. По традиции празд-
ничные акции различ-
ной направленности на-
чали проводиться по 
всей области еще до на-
ступления этого дня. 
Среди них — празднич-
ный вечер «Вместе с мо-
лодыми Open Air», кото-
рый организовал  
молодежный центр. 

Руководитель областно-
го управления общественно-
го развития Алмасбек Есма-
ханов, принявший участие в 
праздничных акциях, отме-
тил, что в любом обществе 
на молодое поколение воз-
лагаются большие надежды. 
Что касается молодежи зем-
ли Сыра, то во все времена 
она отличалась сильной во-
лей, решительностью, актив-

ной жизненной позицией и 
стремлением к покорению 
вершин. Сегодня в нашей 
стране созданы все условия 
для реализации молодежной 
политики. Кроме того, в по-
казатели местных исполни-
тельных органов внедрена 
графа «Индекс развития мо-
лодежи». Сегодня есть нема-
ло молодых людей, искрен-
не заинтересованных в буду-

щем нашего государства и на 
них общество делает главную 
ставку.

Наиболее активные моло-
дые люди, которые добросо-
вестно трудятся во многих 
отраслях, награждены бла-
годарственными письмами 
Министерства обществен-
ного развития РК и акима  
области.

 Жумабек САРСЕНБИН
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ЧТО ЗА НОВАЯ СЕТЬ И 
С ЧЕМ ЕЕ ЕДЯТ?  
Или о способах кражи  
личных и платежных данных

Появившаяся в последнее время новая социальная 
сеть была воспринята пользователями с энтузиазмом. 
Всего через неделю после выхода «Threads» в ней заре-
гистрировались уже 100 млн человек. Однако подобным 
интересом воспользовались мошенники, создавая кло-
нов новой сети. Что из этого вышло, какие риски несет 
пользователь и о новых схемах, появляющихся в интер-
нет-пространстве, расскажет Fingramota.kz.

Аферы с использованием  
новой соцсети

Всем известно, что в июле 
2023 года была запущена новая 
социальная сеть «Threads». Мо-
шенники стали 
использовать ин-
терес людей к со-
циальной сети 
для сбора их пер-
сональных и пла-
тежных данных.

Схема мошен-
ничества следу-
ющая. Злоумыш-
ленники, исполь-
зуя популярность 
новой социальной сети, создают 
сайты-клоны, которые в назва-
нии содержат слово «Threads». 
Граждане, не обладая достаточ-
ной информацией о сервисе, ре-
гистрируются и далее мошенни-
ки собирают их личную инфор-
мацию, в том числе платежные 
данные.  Это порталы с призна-
ками киберсквоттинга – наме-
ренной регистрации доменных 
имен, содержащих название чу-
жого бренда или торговой мар-
ки. Поэтому настоятельно реко-
мендуется не передавать данные 
куда-либо вовне. Исключением 
могут стать только официальные 
ресурсы.

Не покупайте псевдовалюту
Данная схема связана с вло-

жениями в несуществующую 
криптовалюту Threads Coin, где 
пользователи купив криптова-
люту за эфириум (криптовалю-
та и платформа для создания де-
централизованных онлайн-сер-
висов на базе блокчейна) мо-
гут потерять свои деньги. Это 
скам-схема (афера/мошенниче-
ство на просторах интернета), 
в результате которой владелец 
эфириума теряет свои деньги, не 
получая взамен ничего.

На сегодня существует не-
сколько видов скама. Рассмо-
трим каждый из них подробнее, 
чтобы вы не попались на удочку 
мошенников.

Продажа неизвестных токенов. 
Мошенники работают по сле-
дующей схеме. Сначала они со-
общают о новых токенах, кото-
рые совсем скоро должны по-
пасть на криптовалютную бир-
жу. После этого начинаются уго-
воры приобрести токены до того, 
как они подорожают. При этом 
просят купить как можно боль-
ше цифровой валюты. Дополни-
тельно мошенник может разме-
стить рекламу на малоизвестных 
телеграмм-каналах. К сожале-
нию, администраторы ресурсов 
не всегда проверяют добросо-
вестность заказчика. Это может 
убедить человека приобрести ре-
кламируемые токены. Однако на 
деле они не представляют ника-
кой ценности, а вы лишь теряете 
свои деньги.

Деньги в управление. Суть этой 
схемы можно объяснить извест-
ным слоганом: «Вы даете нам 200 
долларов, а к вечеру мы умножим 
эту сумму». Естественно, верить 
этому не стоит. Например, вас 
приглашают на презентацию 
успешной команды трейдеров, 
где обещают за короткий срок и 
минимальный вклад баснослов-
ный доход. Передав свои деньги, 
вы вряд ли увидите их снова.

Подозрительное СМС
Важно не сообщать данные 

банковской карты незнакомым 
людям иначе можно лишиться 
сразу всей суммы на счету.  На-
пример, к вам поступает звонок 

или СМС от якобы сотрудни-
ка банка, что у вас заблокирова-
на карта. Мошенники используя 
психологические методы убежде-
ния не дают вам опомниться, и в 

процессе разговора вы сами дик-
туете необходимые данные или 
совершаете нужные манипуля-
ции, находясь у банкомата. 

Остановить операцию списа-
ния денег с банковской карты 
невозможно, поскольку списан-
ные средства моментально ока-
зываются в обработке, а значит, 
уже недоступны для владельца 
этих денег. В случае возникнове-
ния таких ситуаций необходимо 
обратиться в банк, который вы-
пустил карту, написать заявле-
ние об оспаривании транзакции 
и описать возникшую ситуацию. 
Как правило, банк несет ответ-
ственность за сохранность де-
нег клиента. Но есть один важ-
ный момент. Если списание про-
изошло с карточного счета или 
была онлайн-транзакция че-
рез него, скорее всего, мошен-
ники поработали с пострадав-
шим, и он сам передал им свои 
идентификационные данные. В 
этом случае банк уже не несет  
ответственности.

Сайты купли-продажи
Еще одна популярная схема 

злоумышленников – сайты куп-
ли-продажи. Рассмотрим схему с 
покупкой автомобиля. Вы нахо-
дите нужное вам объявление, где 
автомобиль вашей мечты выстав-
лен по бросовой цене, ничуть не 
смущаясь этого, набираете но-
мер телефона. Вам рассказыва-
ют, что машину продают сроч-
но, поэтому цена невысокая и в 
данный момент очень много же-
лающих купить этот автомобиль. 
Далее предлагают подтвердить 
серьезность ваших намерений и 
совершить предоплату, диктуя 
номер телефона, куда необходи-
мо перевести деньги. После пе-
ревода денежных средств номер 
телефона, конечно же, становит-
ся сразу недоступным.

Зачастую сами потерпевшие 
становятся помощниками злоу-
мышленников, диктуя необходи-
мые данные или поддаваясь па-
нике. Сложность этих дел в том, 
что у них крайне низкая раскры-
ваемость из-за невозможности 
установить мошенника. Иногда 
всё-таки удаётся вернуть часть 
денег, реже всю сумму, если пе-
ревод «подвисает» в системе. 
Между картами разных банков 
процесс перевода не мгновен-
ный и вы можете через операто-
ра попробовать отменить опера-
цию, но это получается крайне 
редко.

Все вышеперечисленные слу-
чаи – лишь примеры, в реально-
сти события развиваются стре-
мительно, мошенники действу-
ют изощреннее, но цель у них 
одна – играя на ваших эмоци-
ях узнать ваши персональные  
данные.

Будьте бдительными, не 
поддавайтесь на провокации  
мошенников. 

Неся свет знаний и науки   

Мавзолей Оразая ишана располо-
жен в 15 километрах к юго-востоку от 
аула Сулутобе Шиелийского района. 
Памятник окружен проволочной сет-
кой, внутри находится два склепа – боль-
шой и маленький. Общая площадь со-
ставляет 8×10, высота – шесть метров. 
В 1995 году под руководством местно-
го учителя Торели Токенова местные 
жители – потомки ишана – отрестав-
рировали мавзолей.  

В ходе исследовательских работ, 
проведенных экспедицией Институ-
та археологии имени А.Маргулана под 
руководством Жолдасбека Курманку-
лова,  мавзолей  был включен в список 
культурно-исторических памятников 
местного значения и взят под охрану 
государства.

Оразай ишан Бугыбайулы был вы-
ходцем из рода найман Среднего жуза 
и родился  предположительно в 1807-
1809 годах в местечке Синиртек (не-
далеко от Сулутобе) Перовского уезда 
Сырдарьинской области. Грамоте нау-
чился у уважаемого в округе Кулболды 
ишана, ученика самого Марала ишана. 
Правивший Туркестаном узбекский 
эмир назначил Оразая сборщиком на-
логов. Однако, прослужив недолго, он 
отказался от должности и посвятил 
себя служению исламу. В родных кра-
ях он открыл мечеть, где обучал детей      
арабскому письму и сурам Корана. В 
числе местных детишек учились и его  
сыновья Кожахмет, Жармухамед и Ах-
мет. Позже они продолжили дело сво-
его отца,  обучая местное население и 
неся в степь идеи добра и милосердия.   

Оразай ишан пользовался большим 
авторитетом среди местного населе-
ния. Когда вместе со своими после-
дователями он отправился к подно-
жию горы Каратау с намерением обо-
сноваться там, известные в присыр-
дарьинских краях бии Досбол дат-
ка, Бала би, Торгай, Турсынбай 
выделили ему землю и попро-

сили остаться. Так Оразай ишан обо-
сновался в местечке Сарышаганак, где 
и был похоронен после смерти в 1898 
году. 

Грамотными и образованными 
людьми были и потомки   Оразая иша-
на.    Старший сын Кожахмет знал не 
только арабский, но и русский язык. 
Наряду с обучением детей, он зани-
мался активной общественно-поли-
тической деятельностью и был в чис-
ле тех, кто в 1916 году выступил про-
тив колониальной политики цариз-
ма и защищал интересы казахов. Вме-
сте с лидерами движения Алаш в 1917 
году он участвовал в работе по созы-
ву Первого всеказахского съезда Сове-
тов, на котором рассматривались во-
просы создания казахской автономии, 
государственного управления, обра-
зования партии «Алаш» и другие. Со-
хранились документы, свидетельству-
ющие о том, что на заседании Госу-
дарственной Думы в Санкт-Петербур-
ге от имени депутатов мусульманской 
фракции Кожахмет выступил в защи-
ту местного населения, рассказав о его 
бедственном положении. На страни-
цах газеты «Казах» вышла его статья 
«Жұрт жақсыларына ашық хат» («От-
крытое письмо к лучшим людям наро-
да»), в которой он выступил с обраще-
нием поддержать кандидатуру Алиха-
на Бокейханова, баллотировавшегося 
в депутаты Государственной Думы.  

Известным врачевателем, просве-
тителем и проповедником ислама был  
Ахмет ишан Оразайулы. Он родился в 
1861 году также в местечке Синиртек  
Сырдарьинской области. Как и другие 
дети Оразая ишана, основам грамоты 
научился в мечети под руководством 
отца. Далее продолжил обучение в Бу-
харе, где ознакомился с основами ме-
дицинских знаний. Вернувшись в род-
ные края, он лечил местных жителей, 
используя  знания по медицине и на-
родные средства.  Он занимался про-
светительством, на собственные сред-
ства открывал в округе мечети и шко-

лы. В 1881-1883 годах он дважды со-
вершил хадж в Мекку. 

До наших дней дошли рассказы о 
необыкновенном даровании Ахмета 
ишана, который умел делать хирурги-
ческие операции. Во время охватив-
шей низовья Сыра эпидемии чумы в 
1922-1923 годах вместе с дочерью Би-
бисарой он делал прививки  и спас 
жизни сотен людей.  

Ахмет ишан призывал местное на-
селение к переходу на оседлый образ 
жизни, способствовал развитию зем-
леделия. Под его руководством была 
построена местная ирригационная 
система. Весной в период половодья 
Сыр дарья переполнялась и заливала 
низменные места. Ахмет ишан пере-
крывал низину простейшими соору-
жениями, а из образовавшегося водое-
ма вода по арыкам подавалась на поля.  
И поныне используется канал вдоль 
речки Сарысу, вырытый под его на-
чалом. Местные жители называют его 
«арык ишана». 

Человек образованный и просве-
щенный, Ахмет, как и его брат Кожах-
мет, принимал активное участие в дея-
тельности алашординцев и  поддер-
живал тесные связи с лидерами пар-
тии «Алаш» Ахметом Байтурсыновым, 
Мыржакыпом Дулатовым и другими 
прогрессивными представителями ка-
захской интеллигенции того времени, 
оказывал финансовую помощь в выпу-
ске газеты «Казах». На страницах это-
го издания выходили его статьи, в ко-
торых он писал о преимуществах пере-
хода к  оседлой жизни, вопросах рели-
гии, положении местного населения.  

Он скончался в 1926 году и похоро-
нен недалеко от его родного аула Те-
ликоль в Шиелийском районе. Над его 
могилой мастер Акберген Жаксыбер-
дыулы построил из жженого кирпича 

мавзолей, который состоит из двух 
помещений. Большое размером 

7×7 метров покрыто куполом, 
который опирается на во-

семь арок. Одна из лест-
ниц малого помещения 

ведет в усыпальницу, 
другая – в комнату для 
посетителей. Мавзо-
лей является местом 

паломничества туристов и включен в 
государственный список памятников 
истории и культуры местного значения.

Рукописи не горят
Весьма незаурядной личностью был 

Садык ахун Кодарулы, живший в 1861-
1937 годы на территории нынешнего 
Сырдарьинского района в ауле Акжар-
ма. Его отец, батыр Кодар, был  небо-
гат, но отличавшегося среди всех   де-
тей умом и любознательностью Садыка 
он отдал на обучение к пользовавшему-
ся в степи большим авторитетом ахуну 
Тапалу (настоящее его имя – Нурмуха-
мед). Далее любознательный мальчик 
продолжил обучение у жившего на тер-
ритории нынешнего Кармакшинского 
района Ораза ахуна Бекетайулы,  поль-
зовавшегося особым авторитетом в сре-
де религиозных просветителей присыр-
дарьинских степей.  

По его рекомендации юноша стано-
вится имамом в новой мечети в ауле 
Аккыр, построенной бием и батыром 
рода Шомекей Калданом Талканбай-
улы (1819-1912 годы). Молодой и обра-
зованный служитель пришелся по душе 
Калдану и вскоре он выдал за него де-
вушку Тургын, дочь своего двоюродно-
го брата Карабаса. В 1884 году, одержи-
мый жаждой знаний, он отправился в 
Бухару и поступил в медресе Кокилташ 
и одновременно постигал основы ме-
дицины в школе Ибн-Сины при медре-
се. После окончания учебы ему присва-
ивают почетное звание «ахуна», а его 
наставники, проча ему большое буду-
щее в области медицины,  рекомендуют 
ему продолжить обучение во Франции. 
Несмотря на заманчивое предложение, 
Садык ахун принял решение вернуться 
на Родину, где его знания были необхо-
димы сородичам.  

В родных краях он пользовался ува-
жением среди простых людей не только 
как имам, но и прославился в качестве 
лекаря. Местные жители называли не 
иначе, как «Садық емші». В 1900 году 
его пригласили на работу в качестве 

имама в аул Иирколь Кармакшинского 
района, где он при поддержке местных 
богачей построил мечеть, которая была 
названа его именем.  

В 30-х годах прошлого века Садык 
ахун поддержал Акмырзу ишана, высту-
пившего против насильственной кол-
лективизации, вел с ним активную пе-
реписку. Из-за доносов местных боль-
шевистских активистов на него нача-
лись гонения.  1930-1933 годы он про-
вел в тюрьмах – сначала в Кармакшы, 
затем в Казалинске, а после был отправ-
лен в Алма-Аты. По воспоминаниям 
его сыновей, находясь в тюрьме, он ле-
чил первого прокурора республики Су-
леймена Ескараева. Во многом благо-
даря его содействию Садыка ахуна вы-
пустили из-под стражи. Он вернулся в 
родные края, но местные власти погля-
дывали на него с подозрением, а врачи 
обвиняли в шарлатанстве. По этой при-
чине, опасаясь за его жизнь, родствен-
ники перевезли его в родной аул Ак-
жарма, где он завершил свой жизнен-
ный путь. Здесь же он и был похоронен. 

В историко-краеведческом музее 
Сырдарьинского района есть личные 
вещи, книги, лечебные травы, которы-
ми пользовался Садык ахун. Их в на-
чале 2000-х годов в дар музею передал 
его сын Таждин, который продолжил 
дело отца и лечил людей. Так, напри-
мер, среди предметов, которыми Са-
дык ахун пользовался в процессе своей 
врачебной деятельности – клюв берку-
та. Его он использовал в качестве пи-
петки при лечении глазных болезней. 

Большой интерес представляют 
книги на арабском языке. Как сооб-
щил сотрудник областного истори-
ко-краеведческого музея Асхат Сай-
лау, пролить свет на содержание книг 
помогли доктор исламских наук, уче-
ный-теолог Малик Толебай и глав-
ный имам мечети аула Жанакала Кар-
макшинского района Ербол Тагыбер-
ген. Как выяснилось, автор одной из 
книг – египетский ученый Абу Ха-
сан ибн-Абдуллах аль-Самуди. В кни-
ге рассказывается об истории ислама, 
о событиях из жизни Пророка, о важ-
нейших событиях исламского мира. 
Остальные две – тоже богословские 
книги, где даны хадисы ислама, но 
установить время их написания и ав-
торов не удалось.   

В своей врачебной практике Садык 
ахун использовал пять методов лече-
ния. Примечательно, что некоторые из 
них перекликаются со способами, ко-
торые успешно применяются в совре-
менной медицинской науке. Напри-
мер, при лечении многих недугов це-
литель использовал травы – ему было 
известно более 400 видов растений, 
обладавших лечебными свойствами. 
Применял он и кровопускание, а так-
же иглоукалывание, массаж  – все эти 
методы лечения практикуются и ныне 
в восточной медицине. Из нетрадици-
онных методов – он прибегал к помо-
щи заговоров. В народе до сих пор рас-
сказывают о его необыкновенных спо-
собностях. Скорее всего, он был  на-
стоящим самородком, а секрет его це-
лительной силы заключался в знаниях 
по восточной медицине и в его умении 
применять их на практике.  

Помимо всего прочего, Садык ахун 
учил местное население придержи-
ваться правил гигиены. С началом вес-
ны жившие в степи люди в поисках 
летних пастбищ для скота отправля-
лись на жайляу, а поздней осенью воз-
вращались в свои зимовья (қыстау). 
Ранее из-за того, что люди сразу же за-
селялись в свои дома, осенью и зимой 
зачастую они заражались разными ин-
фекционными болезнями – в пустую-
щих жилищах клали личинки насеко-
мые, рыли норы грызуны, скорпионы, 
каракурты, ядовитые змеи,  которыми 
так изобиловала степь. Были нередки 
случаи, когда взрослые и дети погиба-
ли от укусов ядовитых тварей. По со-
вету Садыка люди, прежде чем засе-
литься в оставленные жилища, стали 
проводить своего рода дезинфекцию, 
окуривая помещения специальными 
травами. Любопытный факт, но имен-
но по этой причине чуть не оказал-
ся в опале известный в округе Калжан 
ахун, который был представителем ис-
лама в Казалинском уезде. По обвине-
нию в шаманизме и поклонению огню, 
Калжан ахуна вызвали в Бухару. Узнав 
об этом, вслед за ним выехал Садык 
ахун и доказал, что его действия ни-
как не противоречат исламу и пресле-
довали сугубо медицинские цели. Вме-
сте они вернулись домой. Об этом рас-
сказывали сыновья Садыка Абжан и  
Таждин.  

В 1953 году старший из сыно-
вей, разбирая старый дом отца, на-
шел зарытые в земле книги, а поз-
же, в 1997 году, местные жители в ме-
стечке «Шағала тамы» нашли два сун-
дука, в которых тоже были книги. Это 
были книги и рукописи Садыка ахуна, 
спрятанные им во время гонений и ре-
прессий. Ныне их бережно хранят его  
потомки.  

          Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА  

По мнению ученых-историков,  на земле Сыра, ставшей колы-
белью тюркского мира, существовало около 100 мечетей и медре-
се. Все они выполняли важную миссию, приобщая население к гра-
моте и сея семена добра, милосердия, нравственности и человеко-
любия. Доказательство тому – большое число мавзолеев и мазаров, 
которые стали местами культового поклонения. И поныне к ним 
стекаются тысячи паломников с разных концов республики.



СОЦИУМ
ГЕНДЕРНАЯ ПОЛИТИКА       РЕФОРМЫ – В ЖИЗНЬ                                

6 12 августа 2023 г. 12 августа 2023 г. 
www.kzvesti.kzwww.kzvesti.kz

Фундамент  
образовательной системы

«У нашего народа есть по-
словица: «Ел боламын десең, 
бесігіңді түзе» («Будущее стра-
ны формируется в колыбе-
ли младенца»). Поэтому сфе-
ра дошкольного воспитания 
должна быть приоритетной. 
Однако сегодня в Казахста-
не дошкольным образовани-
ем охвачено лишь чуть боль-
ше половины детей в возрас-
те от двух до шести лет. По-
добная ситуация недопусти-
ма. Необходимо кардинально 
решить вопрос обеспеченно-
сти детскими садами. Вместе с 
тем следует принять действен-
ные меры для повышения со-
циального статуса и заработ-
ной платы воспитателей. При 
этом нужно установить чет-
кие требования к специали-
стам данной сферы и поэтап-
но снижать рабочую нагрузку. 
Движущей силой прогресса в 
образовании являются предан-
ные своему делу педагоги. Поэ-
тому аттестовывать нужно не дет-
ские сады, а воспитателей», –  
отметил Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев.

Между тем, важным услови-
ем для создания равных стар-
товых возможностей каждому 
ребенку к обучению в началь-
ной школе является расшире-
ние доступа к дошкольному 
воспитанию и образованию. 
Согласно исследованиям, раз-
ница между детьми, не посе-
щавшими дошкольную орга-
низацию, и теми, кто воспиты-
вался в ней более трех лет, со-
ставляет порядка 20 баллов по 
всем трем направлениям гра-
мотности – чтению, матема-
тике и естествознанию.  

Расширяя сеть  
дошкольных учреждений

По данным Министерства 
просвещения РК, в 2022 году 
охват дошкольным образова-
нием детей от двух до шести 
лет составил 89,4 процента, от 
трех до шести лет – 98,3 про-
цента. 100-процентный охват 
детей дошкольным образова-
нием не достигнут в густона-
селенных местностях и в реги-
онах с высоким уровнем ми-
грационных потоков и рож-
даемости. Это Алматинская, 
Жетысуская, Туркестанская, 
Улытауская области, а также 
мегаполисы Алматы и Астана. 

Согласно Национальной 
образовательной базе данных, 
на конец 2022 года в Казах-
стане действовали 11104 до-
школьные организации, кото-
рые посещали 965204 ребен-
ка. Кроме того, в связи с ро-
стом рождаемости в 2020-2021 
годах, прогнозируется увели-
чение очередности в дошколь-
ных организациях в период 
2023-2029 годов. 

Приоритетным направле-
нием развития дошкольного 
образования является расши-
рение сети дошкольных орга-
низаций с казахским языком 
обучения. Наибольшая доля 

дошкольных организаций с 
казахским языком воспитания 
и обучения наряду с   Актю-
бинской, Алматинской, Жам-
былской, Западно-Казахстан-
ской, Восточно-Казахстан-
ской и Туркестанской обла-
стями, имеется в нашем реги-
оне. В последнее время карту 
регионов с наибольшей долей 
дошкольных организаций с 
казахским языком воспитания 
и обучения пополнили Аты  - 
р ауская и Мангистауская об-
ласти и город Шымкент.

Государственный образова-
тельный заказ на оказание ус-
луг дошкольного воспитания 
и обучения размещается в ор-
ганизациях образования не-
зависимо от форм собствен-
ности и ведомственной под-
чиненности. На сегодня по-
душевой норматив на одного 
воспитанника с 34 тысяч тен-
ге в 2020-2022 годы вырос до 
46 тысяч тенге. При этом поду-
шевой норматив на ребенка с 
особыми потребностями в два 
раза выше. По данным психо-
лого-медико-педагогических 
консультаций, в настоящее 
время по республике   насчи-
тывается свыше 47 тысяч детей 
с особыми образовательными  
потребностями дошкольного 
возраста, из них специальные 
детские сады и спецгруппы до-
школьных организаций посе-
щают 9709 ребят, общеобра-
зовательные группы дошколь-
ных организаций – 16305.  

А как у нас?
В Кызылординской области 

система дошкольного образо-
вания представлена 686 орга-
низациями. Это 613 детских 
садов, из которых 160 – госу-
дарственные, 453 – частные, а 
также 73 дошкольных учреж-
дения. Их посещают 60345 де-
тей. Охват дошкольным обра-
зованием детей с двух до шести 
лет составляет 88,9 процен-
тов, с трех до шести лет – сто  
процентов. 

По информации областно-
го управления образования, 
на 2023 год запланировано от-
крытие 19 детских садов на 
3221 место. Из них на настоя-
щий момент распахнули двери 
14 детсадов на 890 мест и до-
польнительные группы на 806 
мест. Остальные пять детских 
садов на 1525 мест будут от-
крыты до конца текущего года. 

Новый механизм  
постановки детей в очередь

Для обеспечения прозрач-
ности и снижения корруп-
ционных рисков была авто-
матизирована госуслуга «По-
становка на очередь детей до-
школьного возраста (до 6 лет) 
для направления в дошколь-
ные организации». По данным 
Министерства просвещения 
РК, за последние три года спи-
ски ожидания в дошкольные 
организации сократились в 
1,5 раза. В целях дальнейшего 

улучшения системы дошколь-
ного образования, в пилотном 
режиме уже с сентября меся-
ца текущего года будет запу-
щен новый механизм  устрой-
ства ребенка в детский сад. В 
настоящее время по системе 
indigo (электронный детский 
сад) госуслугу по постановке 
в очередь и получения направ-
ления для зачисления ребен-
ка в дошкольную организацию 
по республике осуществляют 
12 информационных систем. 
Сейчас идет работа по объеди-
нению этих систем в единую 
базу данных.

– Министерством просве-
щения прорабатывается но-
вый механизм постановки в 
очередь. То есть сейчас созда-
ется единая база учета очеред-
ности. Соответственно, те же 
самые системы, как indigo и 
прочие, будут продолжать ве-
сти автоматизацию госуслу-
ги, но при этом  Национальная 
образовательная база данных 
станет интеграционной пло-
щадкой, на которой будет пол-
ностью проверяться легитим-
ность права ребенка на поста-
новку в очередь и получение 
направления, – пояснила нов-
шество директор департамен-
та дошкольного образования 
Министерства просвещения 
РК Наталья Жумадильдаева.  

Будет проработан новый 
подход выбора дошкольной 
организации. На картах на-
селенных пунктов будут раз-
мещены все дошкольные ор-
ганизации с их паспортами, 
движением очереди. С уче-
том собственных возможно-
стей, расположения каждая се-
мья вправе выбрать четыре до-
школьные организации.  Так, 
например, для одних родите-
лей удобно, чтобы  дошколь-
ное учреждение находилось в 
шаговой доступности от места 
работы, для других – от адре-
са проживания бабушек и де-
душек. Все зависит от кон-
кретной жизненной ситуации  
семьи.  

В базе данных будут доступ-
ны все реестры, в том числе 
постановка в очередь,   выдача 
направлений.  Не секрет, что 
зачастую родители или опеку-
ны обращаются к помощи «по-
могаек», которые  размещают 
свои объявления  в различных 
чатах. Все это чревато различ-
ными рисками, поскольку ро-
дители передают посторонним 
людям ЭЦП, ИИН, личные 
документы. Таким образом, 
человек может оказаться жерт-
вой мошенников, на него по-
просту могут оформить кредит 
или совершить другую аферу.   

Новый механизм позволит 
снизить коррупционные ри-
ски, обезопасить людей и, са-
мое важное, повысить кон-
куренцию среди дошкольных  
организаций.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Дошкольное образование  Дошкольное образование  
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формирование личностных  формирование личностных  
качеств ребенка и  качеств ребенка и  
воспитание в нем тяги к  воспитание в нем тяги к  
систематическому обучению –  систематическому обучению –  
вот основные задачи вот основные задачи 
 учреждений   учреждений  
дошкольного воспитания. дошкольного воспитания. 

ВСЕГДА ОТВЕТСТВЕННАЯ РОЛЬ, 
или Три вещи, которые губят женщин

Прекрасная половина Казахстана с каждым годом все активнее включается в 
общественно-политическую жизнь, участвует в государственном управлении и 
принятии решений. Большинство наших женщин успешно совмещает профес-
сиональную и общественную деятельность с высокой миссией хранительниц се-
мейного очага и воспитания подрастающего поколения. И как неоднократно от-
мечал Президент страны Касым-Жомарт Токаев, поддержка материнства и дет-
ства, укрепление и развитие семейных традиций – это долгосрочные приоритеты 
социальной политики государства.

По мнению председате-
ля регионального филиала 
«Альянса женских сил Казах-
стана» Рахимы Ахметовой, со-
временные дамы независимы, 
самодостаточны, амбициозны. 
Они требуют не только равные 
права, но и стремятся к равным 
возможностям с мужчинами. 

За годы работы именно в 
сфере женских вопросов, Р.Ах-
метова накопила огромный 
опыт. Она стояла у истоков 
создания комиссии по делам 
женщин и семейно-демогра-
фической политике при акиме 
области в 1996 году, затем была 
ее председателем. В течение 15 
лет работала на защите интере-
сов семьи и женщин. Была со-
ветником акима области по во-
просам семьи и женщин. В по-
следующие годы, работая в 
Доме дружбы, на обществен-
ных началах возглавляла совет 
матерей, структурное подраз-
деление областной Ассамблеи 

народа Казахстана. Сумела ор-
ганизовать районные подраз-
деления, вывести областной 
совет в пятерку лучших по  
республике.

Даже находясь на заслужен-
ном отдыхе, она продолжает 
заниматься интересующей ее 
женской тематикой. Р.Ахмето-
ва в своей деятельности всег-
да особое внимание уделяет 
таким актуальным вопросам, 
как пропаганда семейных цен-
ностей и воспитание детей. За 
время своей работы она неод-
нократно заявляла о себе ярки-
ми проектами, нацеленными 
на формирование в обществе 
уважительного отношения к 
женщине-матери, труженице, 
активизацию сельчанок, повы-
шение их гражданского, соци-
ального статуса. 

«Альянс женских сил Казах-
стана» официально начал свою 
деятельность в сентябре 2019 
года. Всего в него входят око-
ло 20 организаций, в задачу ко-
торых входит решение пробле-
мы нарушения прав женщин и 
детей, гендерного неравенства, 
расширение возможности пре-
красной половины челове-
чества в политике, экономи-
ке и на государственной служ-
бе. Принимая во внимание 
гендерную ситуацию в стране, 
Альянс намерен способство-
вать повышению качества жиз-
ни и благополучия женщин 
Казахстана.

В Кызылорде региональ-
ный филиал Альянса начал ра-
ботать в 2021 году. Первым его 
председателем была Аида Аби-
буллаева. Затем, с июня 2023 
года, его возглавила Рахима 
Каржаубаевна. 

– Сегодня дамы хотят реали-

зовать себя не только как мате-
ри и хранительницы семейно-
го очага, они желают быть  вос-
требованными и успешными, – 
отмечает Р.Ахметова. – Совре-
менная образованная женщина 
с пытливым умом, деловыми и 
нравственными качествами не 
может быть простым созерца-
телем событий, происходящих 
в стране и мире. Я знаю из соб-
ственного многолетнего опыта 
работы: в женском движении 
хватает актуальных тем и неза-
полненных ниш.  

В сентябре этого года 
Альянс будет подводить итоги 
работы за четыре года, в свя-
зи с этим объявлены три боль-
ших республиканских конкур-
са. Первый – по организации 
работы школы женского поли-
тического лидерства, второй –
создание школы юных лидеров, 
третий – по реализации соци-
альных общественно-значи-
мых проектов. Именно в треть-

ем конкурсе будет участвовать 
Кызылординский областной 
филиал Альянса со своим про-
ектом и по праву надеется за-
нять одно из первых мест. Ведь 
проект, который им реализует-
ся, наполнен человеческим те-
плом и красотой даже в мель-
чайших деталях.  

– Мы объездили все районы 
нашей области, – рассказыва-
ет Р.Ахметова. – И в каждом 
из них есть женщины, на кото-
рых хочется равняться, так гар-
монично в их судьбах все пе-
реплетено – и счастливая се-
мейная жизнь, и успешная ка-
рьера, и хорошо воспитанные, 
прекрасно образованные дети. 
Мы с нашей командой создаем 
о них небольшие десятиминут-
ные видео-очерки, важность, 
доступность и полезность ко-
торых для современного чело-
века трудно переоценить. Ви-
део размещаем на своих стра-
ницах в социальных сетях.  

С начала года Р.Ахметова 
уже реализовала проект  «Ма-
тери – лучшие души», в рамках 
которого знакомилась с много-
детными женщинами из сель-
ской глубинки, рассказывала в 
социальных сетях об их успеш-
ном опыте. Также она провела 
областную ярмарку-распрода-
жу в торгово-развлекательном  
центре Aray City Mall, на кото-
рой была представлена продук-
ция, произведенная женщина-
ми – их всего приняло участие 
свыше сорока. Также совмест-
но со школой-лицеем №7 был 
реализован проект «Моло-
дежь – будущее страны». Наи-
более тесно областной филиал 
Альянса  сотрудничает с пред-
ставителями Сыр дарьинских 
и Шиелийских районов, в ко-

торых хорошо организована 
работа женских организаций. 
Они плодотворно и на взаи-
мовыгодной основе работают 
с руководством местных ис-
полнительных органов власти. 
Сейчас региональный Альянс 
укрепляет сотрудничество с 
женскими организациями из 
Кармакшинского и Казалин-
ского районов. 

– За годы моей работы много 
женщин выросли профессио-
нально, духовно и интеллекту-
ально, – говорит она. – Это ра-
дует и вселяет уверенность, что 
у наших женщин большое бу-
дущее и отличные перспекти-
вы. Они очень изменились со 
времен становления  незави-
симости, у них открылась мас-
са возможностей в глобаль-
ной сети интернет. Я удивля-
юсь женской силе, солидарно-
сти и умению найти выход из 
любой ситуации. Восхищаюсь 
отвагой и стойкостью простых 

сельских казахских женщин, 
поэтому в своем проекте хочу 
их воспевать. Наша инициа-
тива называется «Женщина – 
лицо своего народа». 

По мнению Р.Ахметовой, 
женщины многого добились 
как личности, но и немало 
ценного лишились. 

– Женщину губят три вещи:  
суета, категоричность и борь-
ба,  – считает она. – Суета – 
это спешка, постоянные дер-
гания из стороны в сторону. 
Суета ведет к эмоциональным 
срывам, лишает возможно-
сти  сосредоточиться  на опре-
деленных целях. Женщина вы-
глядит стервозной. Катего-
ричность – это желание  всег-
да быть правой,  спорить и вы-
ставлять свою точку зрения 
главной. Женщина предста-
ёт конфликтной. Борьба – это 
постоянное стремление дока-
зывать, что она  лучше, кру-
че, выше. Это мужской тип по-
ведения, который разрушает 
главную ценность женщины – 
её женственность. 

В ближайших планах у об-
ластного филиала «Альянса 
женских сил Казахстана»  – про-
ведение форума женщин-тру-
жениц, которые добились 
успеха и теперь своим приме-
ром вдохновляют других. При-
чем, Р.Ахметова не сторонни-
ца проведения скучных ме-
роприятий. Любое из них она 
старается наполнить светлы-
ми эмоциями и душевным те-
плом, выступающие говорят от 
чистого сердца, не пользуясь 
шпаргалками. И такие встречи 
трогают до глубины души и мо-
тивируют на новые свершения.  

Инна БЕКЕЕВА
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Востребованное производствоВостребованное производство
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   В этой сфере каждый выбирает путь, 
основываясь на своих возможностях и 
предпочтениях. К примеру, кызылор-
динец Исатай Нуржанов  в 2020 году на 
свои средства открыл цех по производ-
ству металлической сетки. Сегодня здесь 
производят около 2000 квадратных ме-
тров продукции в день, большая часть 
которой направляется на городской ры-
нок и в крупные строительные магази-
ны. Кроме того, предприниматель полу-
чает заказы из районов.

– Мы выпускаем товары, необходи-
мые при строительстве различных объ-
ектов. Сейчас производим два вида се-
ток – кладочную и армированную. Рабо-
таем уже три года, выполняем индиви-
дуальные заказы, из года в год увеличи-
вается объем производства. Сегодня на 
постоянной основе в цехе трудоустроено 
четыре человека, – сказал И.Нуржанов.

По словам молодого предпринимате-
ля, кладочная сетка применяется в ос-
новном при возведении кирпичных 
стен, фундаментов и железобетонных 
конструкций. Это – каркас из сваренной 
проволоки диаметром три-пять милли-
метров, предназначенный для усиле-
ния строительных конструкций из кир-
пича или мелкоблочных материалов (газо-,  
пено-, шлакобетон). Кладочная сетка 

препятствует разрушению кирпича или 
мелких блоков при действии на них из-
гибающих и растягивающих нагрузок.

 – Армированная сетка для стяжки бе-
тонных полов изготавливается из сталь-
ной проволоки, сваренной в каждом 
узле, – рассказывает Исатай. – Важной 
особенностью проволоки является хо-
рошее сцепление с бетоном. Цемент-
но-песчаное или бетонное основание 
(стяжку) в обязательном порядке делают 
перед установкой современных наполь-
ных покрытий. Если не выполнить этого 
условия, то монтаж теплого пола, парке-
та, ламината или плитки будет невозмо-
жен. Армированная сетка для стяжки не 
допускает образования трещин в бетоне, 
расширяется при сильном давлении на 
поверхность и препятствует проседанию 
основания, чем значительно продлевает 
срок эксплуатации плиты. 

По его словам, использование арми-
рованной сетки позволяет избавиться 
от множества проблем, связанных с на-
польным покрытием. На первый взгляд 
процесс создания основы без использо-
вания арматуры проще, но и прослужит 
она недолго.

В перспективе предприниматель пла-
нирует выпускать новую продукцию. 
Через региональный инвестиционный 

центр «Кызылорда» он получил кредит 
в размере 50 миллионов тенге. На эти 
средства приобрел оборудование для 
производства сэндвич-панелей. С за-
пуском нового  производства появится 
возможность трудоустроить еще 18-20  
человек.

 – Сэндвич-панели состоят из двух 
металлических листов и изоляционно-
го слоя между ними. Они нужны для об-
лицовки стен и крыш зданий и востре-
бованы благодаря превосходной тепло- 
и звукоизоляции, а также относительно 
низкой стоимости. Их легко монтиро-
вать, что сокращает время строительства 
и трудозатраты. Например, облицевать 
панелями гараж можно за пару дней, а 
для большого склада потребуется около 
двух недель. Они идеальны для различ-
ных типов корпусов, включая промыш-
ленные здания, офисы и магазины, – го-
ворит предприниматель.  

Сегодня государство оказывает пред-
принимателям всестороннюю поддерж-
ку, которая дает возможность активно 
развивать производство отечественных 
товаров. Благодаря новым предприяти-
ям создаются рабочие места, растет про-
изводственная мощность, что обеспечи-
вает рост экономики.  

Индира АБДРАХМАНОВА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ                                                                                                                                    

Лучшая защита – профилактика
За шесть месяцев т.г. в регио-

не зарегистрировано 174 факта ин-
фекционных заболеваний – боль-
ше на 10,7 процента по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года. Однако по отдельным ви-
дам инфекций наблюдается тен-
денция к снижению. В частности, 
пошли на спад такие заболевания, 
как энтеробиоз, аскаридоз,  
гименолепидоз.

По словам заместителя руководителя 
областного департамента санитарно-эпи-
демиологического контроля Алии Абди-
каимовой, ежегодно подавляющее боль-
шинство, подхвативших эти инфекции, 
составляют дети в возрасте до 14 лет – за 
шесть месяцев нынешнего года среди них 
зарегистрировано 109 случаев заболева-
ния, за такой же период минувшего года – 
117.        

– За отчетный период в области выяв-
лено 22 случая заражения эхинококкозом, – 
сказала А.Абдикаимова. – Выше средне-
го областного показателя заболеваемость 
отмечалась в Жанакорганском, Жалагаш-
ском, Сырдарьинском и Шиелийском 
районах.

Паразитарные заболевания – это ши-
роко распространенная, разнообразная 
группа болезней, вызываемых гельмин-
тами и простейшими, которые проходят 
жизненный цикл в организме человека, 
питаясь и размножаясь за счёт «хозяина» 
и вызывая поражение различных орга-
нов и систем. Опасность паразитов в том, 
что они ослабляют организм, подрыва-

ют иммунитет, вызывают ал-
лергию. К примеру, проявле-
ния бронхиальной астмы ча-
сто связаны с наличием гель-
минтов (остриц, власоглавов, 
эхинококков). Паразиты мо-
гут оказывать на организм 
человека различное действие: 
вызывать механическое раз-
дражение, повреждение тка-
ней или органов, отравление 
продуктами своего обмена, 
поглощать кровь и пищевые 
вещества, утяжелять течение 
других болезней. 

В 15 случаях у больных киста эхинокок-
коза была выявлена в печени, в остальных – 
в легких. В очагах заболевания провели 
эпизоотолого-эпидемиологические ис-
следования, выявлены контактные лица, 
осуществлена профилактическая проти-
воэпидемическая работа. 

За отчетный период 36,4 процента заре-
гистрированных фактов заболевания эхи-
нококкоза связаны с домашними живот-
ными (собаками). В шести случаях зара-
жение произошло алиментарным путем 
(проникновение микроорганизмов в тело 
человека через продукты питания и воду). 

– Также зарегистрировано 105 случа-
ев заражения дерматомикозом, еще одной 
формой паразитарного заболевания, ко-
торое снизилось на 25,1 процента по срав-
нению с аналогичным периодом прошло-
го года, – отмечает А.Абдикаимова.  – Из 
них  79 случаев, или 75 процентов, при-
ходится на долю детей до 14 лет. В очагах 
этого инфекционного заболевания прове-
дены заключительные дезинфекционные 
работы.

Что касается чесотки, то отмечает-
ся рост заболевания в 1,6 раза по сравне-
нию с таким же периодом 2022 года. Всего 
выявлено 50 случаев, из них 64 процента 
приходится на детей в возрасте до 14 лет.  

Специалисты облдепартамента сани-
тарно-эпидемиологического контроля 
напоминают, что для профилактики па-
разитарных заболеваний    необходимо со-
блюдать правила личной гигиены, сани-
тарные нормы в местах общественного 
питания, на кухне. Особое внимание нуж-
но уделять соблюдению технологии при-
готовления пищи и срокам хранения про-
дуктов. Закупать продовольствие реко-
мендуется только в установленных торго-
вых точках, имеющих специальные раз-
решительные документы. Кроме того, 
нужно употреблять кипяченую и бутили-
рованную воду. Эти и другие меры пре-
досторожности снижают риск заражения 
паразитарными и инфекционными забо-
леваниями. Основной способ избежать 
какие-либо заболевания – это не прене-
брегать профилактическими мерами.

Айна САГИНБАЙ

ДОСУГ                                                                                                                                         

Дорогое  
удовольствие

Лето – время года, которое любят все. Его ждут, 
к нему готовятся, строят планы. Большинство лю-
дей берут отпуска и отдыхают от работы в дальних 
и не очень странах, навещают родственников. А те, 
кто сделать этого не могут, в нашем знойном городе с 
большим удовольствием проводят время у водоемов. 
Но в виду отсутствия в Кызылорде бесплатных пля-
жей, сделать это по карману далеко не каждому.  

Здесь хотелось бы отдать 
должное сотрудникам об-
ластного департамента по 
ЧС – благодаря их профи-
лактической работе, горо-
жане, в большинстве своем, 
были отучены купаться на 
так называемых «диких пля-
жах» в районе старого база-
ра и микрорайона «Мерей». 

На брифинге в региональ-
ной Службе коммуникаций 
и.о. начальника управления 
гражданской обороны ДЧС 
области Жандос Жугунусов 
привел такие цифры: с нача-
ла года на водоемах области 
погибло 26 человек, из них 
взрослых – 19, детей – 7. В 
прошлом году на этот же пе-
риод утонувших было 27 че-
ловек (взрослых – 18, детей – 9).  

В региональном опера-
тивно-спасательном отря-

де работает 69 спасателей, в 
наличии имеется 19 автомо-
билей, 23 плавсредства, во-
долазное снаряжение.

Протяженность реки 
Сыр дарьи по территории об-
ласти составляет 1274 кило-
метра. Кроме того, в реги-
оне расположены 19 круп-
ных каналов, 220 малых ка-
налов и 201 озеро. Выявлены 
опасные участки для купа-
ния, установлены 310 преду-
преждающих табличек и 68  
билбордов. 

Основными причина-
ми гибели людей на воде 
по-прежнему остаются гру-
бые нарушения правил безо-
пасности. По словам Ж.Жу-
гунусова, ежедневно с 13 до 
21.00 проводятся рейды на 
водоемах области, разда-
ются листовки с правилами 
поведения на воде в местах 
большого скопления людей. 
Во время учебного года ор-
ганизовываются интерак-
тивные уроки для руководи-
телей, учителей и учащихся 
школ. 

В этом году за купа-
ние в неположенных ме-
стах оштрафовано 93 че-
ловека (штраф составляет  
17250 тенге). 

Бизнес на жаре
«Где искупаться в Кы-

зылорде?», – этим вопро-
сом каждым летом задаются 
многие люди, не имеющие 
собственных дач или же ав-
томобилей. Все так называе-
мые зоны отдыха с более или 
менее приемлемыми цена-
ми в черте города в жаркие 
дни забиты желающими ос-
вежиться в прохладной воде.  

Посетив одну из таких 
зон вблизи набережной, где 
цена за вход со взрослого 
человека составляет две ты-

сячи тенге, мы поняли, что 
при всем желании окунуть-
ся в имеющийся там бас-
сейн не представляет ника-
кой возможности, посколь-
ку он представлял собой ил-
люстрацию к теме «Ябло-
ку негде упасть». И глядя 
на такое скопление людей, 
поневоле задаешься вопро-
сом: насколько это безопас-
но с гигиенической точки  
зрения? 

Немало зон отдыха от-
крылось и в пригородных 
дачных массивах, где арен-
да домика, расположенно-
го на берегу реки, начинает-
ся от 40 тысяч тенге, причем 
цена не зависит от того, бу-
дете вы там находиться сут-
ки или же пару часов. В сто-
имость не входят ни еда, ни 
напитки. Но чтобы не поку-

пать все втридорога в мест-
ном кафе, все необходимое 
хозяева разрешают привез-
ти с собой. 

Есть в пригороде ме-
ста для отдыха и с топчана-
ми возле открытых бассей-
нов. Плата за вход состав-
ляет две тысячи тенге, арен-
да топчана – десять тысяч. 
И опять-таки, все необхо-
димое не обязательно поку-
пать именно там, а можно 
привезти с собой. Но есть и 
такие зоны отдыха, где брать 
еду и напитки с собой стро-
го возбраняется. Тогда сум-
ма посещения увеличивает-
ся вдвое.    

Самый популярный не-
когда бассейн в спортком-
плексе «Евразия» теперь у 
горожан успехом не поль-
зуется. Отзывы о нем чаще 
всего отрицательные. Вход 
в него для детей – 400, для 
взрослых – 700 тенге. При-
мерно такая же цена на 
входные билеты и на город-
ском пляже. Единственное 
место, где спросили справку 
из кожвендиспансера, пре-
жде чем пропустить – бас-
сейн «Сейхун», где цена за 
вход составляет 900 тенге. 

В завершении хотелось бы 
отметить, что по оценкам 
экспертов чаще всего тонут 
люди, которые хорошо пла-
вают. Сейчас же в нашем го-
роде растет поколение де-
тей, которые плавать не 
умеют. Ведь для того, чтобы 
приобрести этот полезный 
навык необходимы день-
ги для посещения бассейна 
и свободное время у роди-
телей. И тут напрашивает-
ся вопрос: чем меньше люди 
умеют плавать, тем меньше 
они будут лезть в воду? 

Нина НИКИТИНА
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СПОРТ-ИНФО

ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

ФУТБОЛ
Не все так плохо

Казахстанские клубы продолжа-
ют свои выступления в еврокубках.

В частности, столичная «Астана» в пер-
вой игре 3-го квалификационного раунда 
Лиги Европы на своем поле с минималь-
ным преимуществом 2:1 обыграла болгар-
ский «Лудогорец». В составе хозяев отли-
чились Жарко Томашевич и экс-кайсаро-
вец Александр Марочкин. Ответная игра 
пройдет 17 августа в Разграде. В случае 
прохода «Астаны» в 4-й раунд соревнова-
ний, казахстанские болельщики вживую 
увидят один из легендарных клубов Евро-
пы – нидерландский «Аякс».

В матче 3-го отборочного раунда Лиги 
Конференций «Актобе» на выезде разо-
шелся миром с румынским «Сепси». Гол 
у актюбинцев забил бразилец Андерсон 
Сантана. Ответная игра пройдет 17 авгу-
ста в Актобе.

В этих же соревнованиях костанай-
ский «Тобол» дома выиграл у североир-
ландского «Дерри Сити» – 1:0. Автором 
единственного мяча стал Роман Асран-
кулов. Ответный поединок пройдет в 
ночь с 17 на 18 августа в Дублине.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
«Барыс» начал предсезонку

В столице Татарстана старто-
вал турнир Кубок TANECO, в ко-
тором вместе с местным «Ак Бар-
сом», «Локомотивом» (Ярославль), 
«Трактором» (Челябинск) при- 
нимает участие астанинский  
«Барыс».

В первой игре казахстанская коман-
да уступила со счетом 1:2 «Локомоти-
ву». Вчера поздно вечером наши земляки 
встретились с «Трактором».

Напомним, «Барыс» с 20 по 25 августа в 
Омске примет участие еще в одном пред-
сезонном турнире – Кубке Блинова. По-
четный трофей разыграют местный «Аван-
гард», «Локомотив», «Салават Юлаев» 
(Уфа) и нижнекамский «Нефтехимик». 

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС
Кайсаровцы в лидерах 

Вчера в Астане, в Алматы и в 
Усть-Каменогорске стартовали 
матчи III тура открытого команд-
ного чемпионата страны, в кото-
ром принимают участие спорт- 
смены из Кыргызстана, России, 
Узбекистана и Казахстана.

По итогам двух туров в Суперлиге (12 
мужских команд) лидируют «Altay Pro» 
(Усть-Каменогорск), «Караганда-1», 
«Alga Express» (Алматы).

Во второй лиге (12 мужских, женских 
и смешанных команд) – «Allur» (Кос- 
танай), ТТС «Astana», «Иртыш» (Пав-
лодар), в третьей (12 мужских, жен-
ских и смешанных команд) – «Ары-
стан» (Уральск), «Жалын» (Шымкент), 
«ASM» (Бишкек), четвертой – «Актобе», 
«Marten» (Туркестан), «Аstana-2» и пя-
той (19 мужских, женских и смешанных 
команд) – «Dolina» (Фергана), «Kaysar» 
(Кызылорда), «Тулпар» (Уральск).

ТЕННИС
Все выше и выше

В матче третьего круга хардового 
турнира категории WTA 1000 в  
Монреале (Канада) казахстанка 
Елена Рыбакина в двух сетах обы-
грала чемпионку US OPEN амери-
канку Слоан Стивенс (38 WTA) и 
вышла в 1/4 финала соревнований. 

Теперь наша землячка, кстати, зани-
мающая на сегодня четвертую строчку 
мирового рейтинга, сыграет с россий-
ской теннисисткой Дарьей Касаткиной 
(14-я ракетка мира).

 Алибек БАЙШУЛЕНОВ

В жиз-
ни каждого чело-

века случаются собы-
тия в корне меняющие его 

судьбу. И далеко не всегда в 
лучшую сторону. Но как гласит 
народная мудрость, сформиро-
ванная современными людьми 
и их представлениями о жизни, 
"Всё и всегда заканчивается 

хорошо. Если что-то закон-
чилось плохо, значит 

это еще не конец!"

Мелочи  жизни

Наша сегодняшняя подборка 
историй из жизни подтвердит или 
опровергнет это предположение. 
Но как бы там ни было, за плохи-
ми событиями всегда приходят хо-
рошие. Главное в это верить. 

СУДЬБОНОСНЫЙ КОТ
Анжела и Кирилл познакоми-

лись прошлой осенью на свадьбе 
друзей, ребята сразу понравились 
друг другу. Роман протекал 
бурно, молодые люди 
старались как мож-
но чаще видеться, 
у них было мно-
го общего, как 
считали они, и 
в какой-то мо-
мент ребята 
приняли ре-
шение свя-
зать себя уза-
ми брака. 

Но родите-
ли, причем с обе-
их сторон, на свадь-
бу тратиться не спе-
шили, а предложили мо-
лодым, для начала проверить 
свои чувства, и пожить вместе хотя 
бы полгода. Ребята с радостью со-
гласились, тем более, что и кварти-
ру им снимать не надо было. Роди-
тели потенциального жениха пре-
доставили им пустующую "однуш-
ку", оставленную в наследство от 
бабушки. Молодые поселились 
вместе и стали старательно вить се-
мейное гнездышко, покупая раз-
ные полезные и не очень безделуш-
ки, которые могли пригодиться в 
хозяйстве. Все поначалу шло хоро-
шо. В серьезность их чувств уже на-
чали верить даже родители и ста-
ли выбирать подходящую дату для 
свадьбы. 

Но в один из холодных мартов-
ских вечеров кто-то подбросил мо-
лодой семье под дверь котенка – 
такого неказистого и невзрачного. 
Однако ребята решили, что эта жи-
вотинка им не повредит и оставили 
его себе, назвав Тимофеем. Прав-
да спустя пару недель выяснилось, 
что это девочка, а поскольку пу-
шистый малыш уже откликался на 
имя Тима, то в нем просто заменили 
первую букву и стала кисуля Симой. 

Она, как и все мелкие, начала 
шалить. И если Анжела к прока-
зам котенка относилась спокойно, 
то Кирилла они раздражали. Но он 

терпел до того момента, пока ко-
шечка не поцарапала его новые до-
рогие туфли. Взбесившись, он от-
вез котёнка на дачу и просто выбро-
сил на участке. И вообще не считал, 
что сделал что-то гнусное. На этом 
любовь и закончилась. 

– После работы ночью поехала на 
эту дачу, рыдала, – вспоминает Ан-
жела. – И тут вышел сосед Алик. Я к 
нему всегда относилась немного вы-

сокомерно. Он неухо-
женный, выпива-

ет алкоголь. Так 
этот человек 

оказался го-
раздо луч-
ше, чем 

мой бывший с лощёной мордой, ко-
торый носит дорогие костюмы, не 
пьет и разговаривает без ошибок. 
Потому что котенка сосед подобрал, 
накормил, хотел себе оставить,  
мудро заметив: "Ну как так, на ули-
це, что ли, ребенка бросать?". 

Как оказалось, у него на участ-
ке домики сделаны для бродячих 
кошек, чтобы греться приходили. 
Дома живет семь кошек, на кро-
шечную зарплату он умудряется 
всех кормить, да еще и стерилизо-
вать. А это вообще огромная ред-
кость для человека, который живет 
в дачном поселке.

Теперь по выходным, вот уже 
практически полгода, Анжела ез-
дит на дачу к Алику, помогает кор-
мить и лечить бездомных живот-
ных, которые находят себе приста-
нище в этом маленьком импрови-
зированном приюте. Родители де-
вушки с опаской относятся к этой 
дружбе, но в дела дочери не вмеши-
ваются, поскольку они тоже боль-
шие любители животных.

"СВОБОДА ОТ ДЕТЕЙ"
Именно так переводится назва-

ние модного ныне молодежного 
движения чайлдфри. И хоть в это 
трудно поверить, но его веяние до-
катилось и до наших бескрайних 
степей, где много детей в семье 
считается божьим благословением. 

Куралай – одна из ярких пред-
ставительниц чайлдфри. Ей не-
много за 30 лет, но ни о каких де-
тях она думать не хочет, а вот най-
ти себе партнера вовсе даже не от-
казывается. И вот однажды начала 
она встречаться с мужчиной, у ко-
торого был ребёнок шести лет от 
первого брака. 

– О серьезных отношениях с 

ним не думала, но все равно обго-
ворила свои условия: чтобы он ни 
слова не говорил про своего ребён-
ка, что они делали вместе, куда хо-
дили, что ему купили, – вспомина-
ет женщина. – Также, поскольку 
он переехал ко мне, а свою квар-
тиру начал сдавать, поставила ему 
условие не приводить малыша ко 
мне домой, со мной не знакомить. 
Я имею право на такое мнение, с 
чем он согласился.

Сначала все шло хорошо, потом 
ему надо было забрать ребенка на 
несколько дней к себе. А куда? В 
свою квартиру никак, она сдается, 
а к себе Куралай запретила. Ника-
кие уговоры и доводы типа "Ну ты 
же меня любишь, а он моя частич-
ка", " Это же всего лишь ребёнок ", 
"Почему ты так добра ко всем, но не 
к моему ребёнку", ожидаемого дей-
ствия не возымели. В итоге отно-
шения тут же закончились. 

– Больше всего меня бесят не чу-
жие дети, а люди, которые не зна-
ют, что значит другое мнение и ува-

жение к нему, – до сих пор негоду-
ет Куралай.

Однако, она частенько пытает-
ся напроситься в гости к семей-
ным подругам или пригласить к 
себе разведенных подруг, чьи дети 
уже выросли. Но, как это ни стран-
но на ее взгляд, все они по-прежне-
му заняты проблемами своих детей, 
стараются участвовать в их жизни 
и помогать по мере возможности. 
Поскольку, как ни крути, в нашем 
провинциальном обществе семей-
ные традиции и узы по-прежнему 
имеют большое значение. 

НА ЧУЖОЙ КАРАВАЙ...
Жанат и Кайрат встречались око-

ло пяти лет. Парень пытался нала-

дить свой бизнес, но к своим 34 го-
дам особого успеха не добился. Для 
Жанат же это не главное, сама она 
неплохо зарабатывала и могла себя 
обеспечить. Тем более видела, что 
Кайрат трудолюбивый, верила в его 
успех, всегда поддерживала. Что-
бы в глазах подруг он не выглядел 
неудачником, врала, что ее iPhone, 
духи, кулон, серьги – все это его 
подарки. Не так давно она купила 
большую квартиру и Кайрат перее-
хал к ней. Однако, подругам сказа-
ла, что это она живет у него. 

Через некоторое время одна из 
этих "подруг" написала, что они 
уже пару месяцев встречаются за ее 
спиной. В доказательство скину-
ла скрины переписок и совместные 
фото. Пояснила ошеломленной 
Жанат, что парень никак не может 
решиться ей сказать из жалости, но 
она считает, что это нечестно. 

– Затем эта "подруга" попросила 
в самое ближайшее время съехать 
из его квартиры, – рассказывает 
Жанат. – Было больно до безумия. 
Но в то же время не могу не зло-
радствовать: представляю ее лицо, 
когда она узнала правду. Кайрат 
потом несколько раз пытался вы-
молить прощение, но, увидев, что 
я непреклонна, оставил попыт-
ки. А я для себя сделала выводы, 
что в любом вранье нужно знать 
меру. Хотя, как говорят: "Не было 
бы счастья, да несчастье помогло". 
Опасно иметь в партнерах такого 
ненадежного товарища.

Анна РОМАНОВА

В качестве гостей были пригла-
шены председатель областного фи-
лиала Союза писателей Казахста-
на Каршыга Есимсеитова, предста-
вители творческой интеллигенции, 
читатели областной библиотеки. 

Заместитель руководителя об-
ластного управления культуры и 
спорта Куаныш Жанузаков позд- 
равил присутствующих с Днем 
Абая.

Книжная выставка «Кемеңгер-

ліктің биік шыңы – Абай» была 
посвящена творческому наследию 
поэта и мыслителя. На ней были 
представлены не только произ-
ведения самого Абая, но и ро-
маны, исследования и моногра-
фии казахстанских и зарубежных 
писателей, статьи в периодиче-
ских изданиях, посвященные об-
щественной жизни и творчеству  
просветителя. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Мир Абая
Под таким названием в Кызылорде в об-

ластной научной универсальной библио-
теке имени А.Тажибаева состоялся литера-
турно-познавательный вечер, посвященный 
Дню Абая. Его основная цель – рассказать о 

жизни и творчестве великого сына казахского народа, ознако-
мить с его выдающимся наследием. 

БИБЛИОТЕКА

ЛЕНТА НОВОСТЕЙ
О нападении «инопланетян» 

рассказали жители
В Перу жители местной дерев-

ни, расположенной к северо-вос-
току от Лимы, в течение месяца 
жалуются властям на нападение  
«инопланетян».

Речь идет о жителях, относя-
щихся к племени икиту. Они об-
ратились за помощью в правоох-
ранительные органы. Недавно лю-

дей атаковали загадочные двухмет- 
ровые существа с большими голо-
вами и желтыми глазами. Один из 

таких «инопланетян» напал на ма-
ленькую девочку и расцарапал ей 
шею и лицо.

Представители племени призва-
ли ввести армейские части в реги-
он, где происходят атаки неизвест-
ных. По словам перуанцев, стран-
ные существа неуязвимы для ог-
нестрельного оружия и способны  
исчезать. 

Ретривер дружелюбно 
встретил вора

Худший сторожевой пес в мире 
живет в Сан-Диего. Этот статус 
присвоили золотистому ретриве-
ру, который встретил грабителя не 
агрессивным лаем, а поцелуями. 

Вор проник в гараж частно-
го дома, чтобы украсть электрове-
лосипед за 1300 долларов. Неожи-
данно для него из дверей вышел 
сторожевой пес, но повел себя ох-

ранник крайне не профессиональ-
но. Он стал проявлять к незвано-
му гостю дружелюбие: радостно ви-

лял хвостом и норовил лизнуть гра-
бителя. Это неожиданно смягчи-
ло сердце воришки. Он хоть и не 
отказался от мысли угнать доро-
гостоящий велосипед, но прежде 
чем умчаться на нем, долго чесал 
собаке пузо, не решаясь прервать  
общение.

Кадры необычного ограбления 
разлетелись по соцсетям. Пользо-
ватели попросили хозяев не нака-
зывать питомца. Многие пишут, 

что золотисый ретривер – это со-
бака компаньон и отличный по-
водырь для слепых, но охранник 
все-таки никудышный.

Старейшую в Европе 
деревню нашли в Албании
Археологи обнаружили на ал-

банском берегу Охридского озе-
ра остатки поселения одного из са-
мых ранних оседлых сообществ Ев-
ропы. Дома на сваях были построе-
ны около 8000 лет назад.

Радиоуглеродный анализ пока-
зал, что деревня существовала в 
6000-5800 годах до нашей эры. Ар-
хеологи признали ее старейшим 
поселением такого рода в Европе из 
всех известных. Она оказалась ми-
нимум на несколько столетий стар-
ше известных мест обитания людей 
в средиземноморском и альпий-
ском регионах.
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